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// строительство

Театр обретает контуры

    // новый объект

панорама новостей

  Фото пресс-службы администрации правительства Кузбасса.

  Фото с сайта администрации 
правительства Кузбасса.

// совещание

Память о войне передать молодёжи 

// встреча

Кузбасские писатели –  
о Победе и СВО

В Ленинске-Кузнецком заселили новый  
пятиэтажный дом. Ключи от благоустроен-
ных квартир получили 55 жителей аварий-
ных домов и 17 детей, оставшихся без по-
печения родителей. Остальные 16 квартир 
находятся в свободной продаже.
Общая площадь дома – 4 370 кв. метров. Для 
новосёлов обустроены одно- и двухкомнатные 
квартиры улучшенной планировки. В каждой 
из них выполнена чистовая отделка, установле-
ны все приборы учёта горячей и холодной воды, 
электросчётчики. На территории дома оборудо-
вана детская игровая площадка. 
Всего в 2024 году в Кузбассе благодаря нацпро-
екту «Жилье и городская среда» введено в экс-
плуатацию 68 многоквартирных домов.  
В 26 из них квартиры получили льготные катего-
рии граждан.

Губернатор Кузбасса  
Илья Середюк проверил  
ход строительства  
Музейно-театрального  
комплекса в Кемерове. 

Объект общей площадью  
73,9 тысячи кв. метров включает в 
себя Театр оперы и балета – филиал 
Мариинского театра, филиал Госу-
дарственного Русского музея и Куз-
басский центр искусств.

«В настоящее время на объек-
те задействовано около 1 200 чело-
век. Сейчас специалисты продол-
жают устройство фасадов и монтаж 
инженерного оборудования. Вну-
три здания идут отделочные рабо-
ты: штукатурка и шпаклёвка стен, 
стяжка полов, там уже вырисовыва-
ются контуры помещений, напри-
мер малого зала, где сейчас склади-
руются стройматериалы», – сказал 
Илья Середюк.

Также на совещании обсуди-
ли строительство гостиницы «Те-
атральная». В конце февраля будут 
завершены монолитные работы. 
Монтируется фасад здания, в мае 
закончат остекление, затем специ-
алисты приступят к монтажу тё-
плого перехода до музейно-теа-
трального комплекса, сообщила 
пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса.

В составе Сибирского культур-

но-образовательного комплекса в 
Кемерове уже построены и сданы 
в эксплуатацию: Филиал Москов-
ской государственной академии 
хореографии с интернатом; Фи-
лиал «Сибирский» Центральной 
музыкальной школы – Академии 
исполнительского искусства с ин-
тернатом; школа с двумя бассей-
нами; Сибирский филиал Россий-
ского государственного института 

сценических искусств со Школой 
креативных индустрий и уличным 
амфитеатром, общежитием со ста-
дионом; Фондохранилище с ре-
ставрационным центром; дом для 
преподавателей, в стадии строи-
тельства находится дом для арти-
стов и специалистов Театра оперы 
и балета и сотрудников музейного 
комплекса.

Ольга Соловьева.

В Кузбассе прошло заседание 
организационного комитета  
«Победа» под председатель-
ством губернатора  
Ильи Середюка. 

Участники обсудили планы по 
подготовке празднования 80-ле-
тия разгрома немецко-фашистских  
захватчиков.

«Все мероприятия, которые пла-
нируются, должны быть содержа-
тельными, без формализма, важно 
личное неравнодушное отношение. 
Особое внимание нужно уделять 
вовлечению в эту работу школьни-
ков, чтобы наша молодёжь понима-
ла значение этого великого празд-
ника, понимала, почему мы чтим 
память о подвигах нашего народа. 
Надо, чтобы ребята вместе с роди-
телями узнали, кто из родных был 
на фронте, кто работал в тылу, что-
бы открыли для себя новое о геро-
ической истории своей семьи. Всем 
ветеранам, которые живут в Куз-
бассе, обеспечим необходимую 
поддержку, им как можно скорее 
будут произведены все выплаты», – 
подчеркнул Илья Середюк.

К работе по подготовке юбилея 
Победы в Кузбассе подключены ве-
теранские, молодёжные, религиоз-
ные, общественные организации, 
территориальные органы феде-
ральных структур, сообщила пресс-
служба администрации правитель-
ства Кузбасса. 

Проведена масштабная рабо-

та по проверке состояния мемори-
альных объектов в регионе. Во вре-
мя войны в Кузбассе было создано 
девять воинских формирований. 
По поручению губернатора Ильи  
Середюка составлен реестр памят-
ников, установленных в местах сра-
жений воинов-кузбассовцев на тер-
ритории России. Информация по 
некоторым памятникам уже полу-
чена, все они в хорошем или удов-
летворительном состоянии. Завер-
шить сбор сведений планируется 
до 1 февраля, затем начнётся ра-
бота по приведению памятников 
в надлежащий вид. Глава региона 
отметил, что необходимо провести 
соответствующую работу на терри-
тории Республики Беларусь.

Также в регионе проходят вы-
ставочные проекты, конкурсы, по-
казы спектаклей, просветитель-
ские и концертные программы. В 
2024 году мероприятия посетили 
более 429 тысяч человек. Так, все-
кузбасский патриотический про-
ект «Маршруты Победы» вклю-
чает в себя более 300 улиц и 400 
памятных мест. Всего будет орга-
низовано 39 маршрутов. С ноября 
2024 года прошло 170 экскурсий, 
их посетило свыше 2,5 тысячи че-
ловек.

Продолжается всекузбасский 
фестиваль-конкурс «Виктория. 
Песни Победы». Проведено 68 кон-
цертов муниципального уровня, на 
которых выступили 8 926 человек.

В школах Кузбасса работают 529 
музеев, из них 7 – носят имена куз-
басских дивизий, 36 – имена куз-
бассовцев – участников войны. В 
них организована поисковая рабо-
та по сбору материала о героях и их 
подвигах. Планируется проведе-
ние экскурсий на предприятия для 
школьников и студентов. 

Работает региональный штаб 
«Волонтёры Победы», он объеди-
нил уже около тысячи человек, на-
бор продолжается на сайте волон-
терыпобеды.рф.

Планируется провести совмест-
ный оргкомитет с Горловкой. Де-
легация города-побратима будет 
приглашена на торжественные ме-
роприятия в Кузбасс.

Вера Скворцова.

Губернатор Илья Середюк поддержал идею 
кузбасских писателей по созданию литератур-
но-исторического музея.

Глава региона провёл рабочую встречу с пред-
седателем Кемеровского отделения Союза писате-
лей РФ, участником СВО Виталием Дорофеевым 
и кузбасским поэтом Борисом Бурмистровым, со-
общила пресс-служба администрации правитель-
ства Кузбасса. Они обсудили перспективы работы 
литературного сообщества региона в Год защитни-
ка Отечества и 80-летия Победы. Литераторы пре-
зентовали сборник произведений кузбасских ав-
торов, работа над которым шла более трёх лет. 

«Дух времени сегодня подсказывает, что как 
можно больше внимания нужно уделять геро-
ическим поступкам наших современников. Это 
востребовано и необходимо для воспитания под-
растающего поколения. Наши литераторы дора-
ботают сборник и включат в него поэтические и 
прозаические произведения, посвящённые героям 
СВО. Чтобы как можно больше кузбассовцев смог-
ли прочитать наших лучших авторов, мы рассмо-
трим возможность тиражирования сборника», – 
сказал губернатор Илья Середюк.

Писатели вышли с инициативой объявить 2025 
год для литераторов Кузбасса Годом Евгения Сер-
геевича Буравлёва – кузбасского писателя, ветера-
на Великой Отечественной войны, который уча-
ствовал в Параде Победы в Москве. Е. С. Буравлёв 
был основателем писательской организации Куз-
басса, занимался литературной работой с детьми 
и молодёжью. 

«Областное отделение Союза писателей РФ со-
вместно с советом молодых литераторов Сою-
за писателей Кузбасса при участии региональной 
общественной организации «Кузбасский союз ве-
теранов СВО» и молодёжного совета при уполно-
моченном по правам человека выходит с иници-
ативой этот год отработать под именем Евгения 
Буравлёва. Присвоить Государственной библио-
теке Кузбасса для детей и молодёжи его имя, про-
вести Всероссийскую писательскую конференцию 
«Буравлёв – строфы войны и Победы», – рассказал 
Виталий Дорофеев.

Также литераторы предложили учредить регио- 
нальную премию и региональную медаль имени 
Буравлёва для чествования выдающихся заслуг 
поэтов, писателей, журналистов и деятелей куль-
туры. Обсудили возрождение в регионе литера-
турных конкурсов для детей от 7 до 18 лет – «Свой 
голос», для авторов 18–35 лет – «Говорит ХХI век». 
На базе Союза писателей Кузбасса предлагает-
ся возродить «Бюро пропаганды художественной 
литературы».

Губернатор Кузбасса поддержал идею кузбас-
ских писателей по созданию литературно-истори-
ческого музея в Кемерове по адресу: Советский, 40, 
где с 1960-х годов работает Союз писателей. Там 
проведут ремонт и оборудуют экспозицию с ис-
пользованием современных технологий. Илья  
Середюк поручил профильному министерству 
проработать все предложения литераторов.

Инга Петрова.
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// нацпроект

Комфортная инфраструктура

// здравоохранение

Спасти жизнь и улучшить её качество

    // анонс

Каждые две недели  
вместе с лучшими экспертами  
в сфере финансового рынка  
на конкретных примерах реальных  

людей мы обсуждаем  
простые правила поведения,  
необходимые каждому из нас  
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»!  
Помогаем найти выход из сложных  
и запутанных финансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11:30  

и по воскресеньям в 18:30  
на радио «Кузбасс FM»!
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

// слово редактора

Зима побед наших

80 лет назад, в январские дни 1944 года, наши во-
йска освобождали Украину от нацистов. Всмотритесь в 
эту фразу: если изменить дату, то она станет куда как 
актуальной, совершенно справедливой и для сегод-
няшнего дня. И, помня об этом (да и как можно за-
быть?), мы пойдём дальше по нашему повествованию, 
благо касается оно событий и вещей, которые отчасти 
позволят лучше понять и современность. 

Итак, советские войска освобождали Украину. Осво-
бождение, собственно, началось ещё за год до этого, в ян-
варе 1943-го. Уже очищены были от нацистской нечисти 
Харьков, Донецк, Днепропетровск и Киев, уже форсирован 
Днепр, уже вовсю шла Днепровско-Карпатская операция, 
подразумевающая массированное продвижение вперед че-
рез Правобережную Украину. 

Название операции, вообще-то, само за себя говорит: ос-
вободить всю обширную территорию от великой реки до 
великой горной гряды, достигнув границ сопредельных 
стран. Что было делать дальше, тоже было понятно: эти 
самые «сопредельные страны» управлялись тогда марио-
неточными пронацистскими режимами, так что движение 
следовало продолжать. 

Вот, кстати, тоже – «марионеточные режимы в Восточ-
ной Европе»… Знакомо? Ещё как. Но это так, к слову. 

Проблемой освобождение Правобережной Украины 
могло стать (и стало) то обстоятельство, что наряду с соб-
ственно германскими формированиями нашим войскам 
противостояли ещё и те, кого ныне несколько обобщённо 
принято называть бандеровцами. На столь лёгкое прене-
брежение к деталям обижаться не будем. В конце концов, и 
сторонников именно Бандеры среди тех молодчиков хвата-
ло, да и не всегда есть действительно охота разбираться в 
сортах исторического мусора. 

Суть в том, что между собой разные группировки укра-
инских неонацистов тоже порой грызлись яростно (ещё 
бы, костей с барского стола на всех не хватало, тем паче 
к зиме 1944-го), однако точно сходились друг с другом в 
лютой ненависти ко всем, кто их взгляды не разделял. То 
есть, конечно, и к нашим бойцам, и к большинству населе-
ния Украины.

Тоже вот своего рода «лирическое отступление»: иногда 
даже и малопонятно, с чего это «бандеровцы» так уж воз-
любили нацистов. Нет, не то чтобы непонятно совсем. Ясно, 
что подобное тянется к подобному, а по человеконенавист-
ническим идеям и методам их воплощения в жизнь те и эти 
вообще являлись братьями-близнецами.

 Но вообще немцы украинских «самостийников» сильно-
то не жаловали – были они для них всё те же «унтерменши», 
которым с самого начала отводилась в «блистательном» 
деле сооружения «тысячелетнего рейха» роль младшего 
обслуживающего персонала, мелких троллей в подсобке 
адской кухни, развёрнутой берлинскими властителями по-
среди несчастной Европы. 

Оттого никакой «независимой Украины» после оккупа-
ции тех земель нацистами и в помине не возникло. При-
шлось довольствоваться куцым обрубком-рейхскомиссари-
атом безо всякого подобия «национального правительства» 
и с административным центром не в Киеве даже (слишком 
жирно!), а в провинциальном Ровно. 

Есть мысль (не Бог весть какая оригинальная), что укра-
инским пособникам нацистов просто было к той самой 
зиме 1944 года уже совершенно нечего терять – навороти-
ли они столько дел, что общение с партизанами, например, 
частенько заканчивалось для них просто прогулкой до бли-
жайшего дерева, не дальше. 

В общем, аналогия с крысой, загнанной в угол, тут бо-
лее чем уместна. Так было 80 лет назад. Так, между прочим, 
происходит и сейчас, со скидкой разве что на технологиче-
ский прогресс, а вот место действия и исторические роли 
остались теми же.

Чем дело закончилось тогда, мы прекрасно знаем. И тут 
есть ещё одна мысль: уверены мы на самом деле и чем за-
кончится на сей раз. Исторический опыт, знаете ли.

Василий Королёв,  
главный редактор газеты «Кузбасс».

В Кузбассе подвели итоги  
реализации нацпроекта  
«Жилье и городская среда».

С 2017 по 2024 год по нацпро-
екту «Жилье и городская среда» 
в Кузбассе благоустроили 3 155 
объектов: 2 630 дворовых терри-
торий и 525 общественных про-
странств. Финансирование из 
федерального и областного бюд-
жетов только за прошлый год 
превысило 1 млрд 518 млн рублей, 
сообщила пресс-служба админи-
страции правительства Кузбасса.

«Благоустройство по-
прежнему остаётся одним из 
актуальных запросов кузбас-
совцев. И чем больше мы при-
водим в порядок дворов, обще-
ственных пространств, скверов, 
тем больше мы обновляем сре-
ду, в которой живём, что нра-
вится людям. В этом году пла-
нируем благоустроить 108 
общественных территорий», – 
подчеркнул губернатор Кузбас-
са Илья Середюк.

По решению президента Рос-
сии с 2025 по 2030 год задачи 

по созданию комфортной го-
родской среды будут решаться 
в рамках нового национального 
проекта «Инфраструктура для 
жизни».

В 2025 году в Кузбассе плани-
руется благоустроить 103 обще-
ственные территории и реали-
зовать 5 проектов-победителей 
всероссийского конкурса. На эти 
цели выделят 1 162,3 млн руб- 
лей – средства федерального 
бюджета и 40,89 млн рублей – из 
областного.

Инга Петрова.

В новом году кузбасские  
врачи провели 14 операций  
по пересадке органов.

Трансплантологи пересадили 
почки восьми пациентам, двум – 
печень, двум – сердце. Благода-
ря пересадке роговицы глаза два 
пациента сохранили зрение.

«Сложнейшие хирургические 
вмешательства на сегодняшний 
день проводят в трёх кузбасских 
клиниках. В больницах созданы 
все условия для проведения вы-
сокотехнологичных операций. С 
начала 2025 года наши врачи уже 
провели 14 операций по пересад-
ке органов, за прошлый год транс-
плантологи региона сделали 129 
таких операций», – отметил гу-
бернатор Кузбасса Илья Середюк.

В Кузбасской областной 
клинической больнице име-
ни С. В. Беляева выполняют 
трансплантацию почки, пече-
ни и роговицы глаза; в Научно-
исследовательском институте 
комплексных проблем сердеч-
но-сосудистых заболеваний за-
нимаются пересадкой сердца. 
Осенью прошлого года первую 
трансплантацию печени выпол-
нили в Новокузнецком фили-
але Кузбасского клинического 
кардиологического диспансера 
имени академика Л. С. Барба-
раша, сообщила пресс-служба 
администрации правительства 
Кузбасса.

«Трансплантация органа – 
это финал многоэтапного про-
цесса, который начинается с 

обращения человека в поликли-
нику. Первичный этап – очень 
значимый, важно не пропустить 
тот момент, когда можно спасти 
не только жизнь пациента, но и 
улучшить её качество. Прежде 
чем будет проведена пересадка, 
различные специалисты гото-
вят организм пациента, прово-
дят всесторонние обследования, 
ищут подходящего донора, что-
бы операция прошла макси-
мально успешно», – пояснил 
главный областной специалист-
хирург Орлан Ооржак.

В 2024 году кузбасские транс-
плантологи провели 71 опера-
цию по пересадке почки, 12 – пе-
чени, 10 – сердца, 36 – роговицы 
глаза.

Ольга Соловьева.
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// будь в курсе

// актуально

Настоящая мужская работа

Патриотизм и поддержка

Дорогой гость
Также на прошлой неделе филиал посе-

тил адвокат, заслуженный юрист РФ, пи-
сатель и телеведущий телеканала «Спас» 
Павел Астахов. Он ознакомился с рабо-
той команды фонда и встретился с волон-
тёрами Победы. Общественный деятель 
уже во второй раз приезжает в филиал, 
общается с ветеранами СВО и социаль-
ными координаторами. В ходе встречи он 
подчеркнул важность миссии фонда – за-
ботиться о каждом ветеране СВО лично 
и не оставлять без внимания ни одну се-
мью. Мероприятие прошло в тёплой дру-
жественной атмосфере. Не обошли сто-
роной и обсуждение того, почему важно 
хранить память о Великой Отечествен-
ной войне, Великой Победе. В заверше-
ние встречи все участники смогли задать 
Павлу Астахову интересующие вопросы.

Книга Памяти
Ветераны СВО и социальные коор-

динаторы филиала фонда «Защитники  
Отечества» приняли участие в презента-
ции уникального издания «Кузбассовцы 

– незабытые герои государства Россий-
ского». Мероприятие состоялось в про-

копьевской детской школе искусств № 10 
имени А. Хачатуряна. 

Книга посвящена 65 уроженцам Куз-
басса, защищавшим страну в ходе воен-
ных действий в разные периоды исто-
рии Российского государства. Издание 

– результат работы команды историков и 
участников регионального проекта «Куз-
бассовцы – незабытые герои», реализо-
ванного при поддержке митрополита Ке-
меровского и Прокопьевского Аристарха 
и в сотрудничестве с фондом «Защитни-
ки Отечества». Книга доступна для чте-
ния на сайте https://незабытые-герои.рф/
book.

Разговоры о важном
Ветераны специальной военной опе-

рации продолжают вести активную па-
триотическую работу среди школьни-
ков. Так, недавно герои СВО побывали 
в беловском детском доме «Надежда». 
На встрече также присутствовала Ксе-
ния Волчкова, социальный координатор 
фонда «Защитники Отечества» города 
Белова.

Выступая перед школьниками, за-
щитники Отечества Руслан Логунов, 
Владимир Карпенко и Андрей Устюжа-

нин отметили, что Россия всегда слави-
лась своими героями, которые, не заду-
мываясь, вставали на защиту Родины и 
её интересов. Оставаться в стороне, ког-
да началась СВО, они не смогли, поэто-
му отправились выполнять боевые зада-
чи. Ребята слушали гостей с интересом 
и задавали глубокие и серьёзные вопро-
сы на различные темы. Поговорили о том, 
насколько сейчас важны патриотизм и 
поддержка наших бойцов. На конкрет-
ных примерах дети увидели, что настоя-
щие герои живут рядом, а мужество, хра-
брость и любовь к Родине – это качества 
настоящего защитника.

Творчество на благо
Фонд «Защитники Отечества» и Мо-

сковский финансово-юридический уни-
верситет дали старт всероссийскому кон-
курсу эскизов памятника, посвящённого 
героям специальной военной операции. 
Его проводят совместно с Федеральным 
казначейством, Министерством науки и 
высшего образования России, Министер-
ством просвещения России и Федераль-
ной службой по финансовому монито-
рингу. 

«Фонд «Защитники Отечества» уде-

ляет особое внимание увековечению па-
мяти героев специальной военной опера-
ции. Большой запрос на это поступает от 
самих ветеранов, и мы не можем остаться 
в стороне. Примеры мужества, героизма, 
безграничной любви к Родине, которые 
демонстрируют наши защитники, долж-
ны храниться в памяти страны. Поэто-
му проект памятника – это важная ини-
циатива, которую мы должны воплотить 
в жизнь», – подчёркивает статс-секретарь 

– заместитель Министра обороны России, 
председатель фонда «Защитники Отече-
ства» Анна Цивилева. 

По задумке в конкурсе могут принять 
участие не только профессиональные 
архитекторы, но и все заинтересован-
ные люди, в том числе ветераны СВО и 
их близкие. Все желающие могут отпра-
вить индивидуальные и групповые рабо-
ты. Для участия необходимо до 28 февра-
ля 2025 года заполнить заявку по форме 
в личном кабинете участника на офици-
альном сайте (https://roskazna.gov.ru/) 
Федерального казначейства. Победителя 
и дипломантов определит специальная 
комиссия. Итоги планируется подвести в 
марте 2025 года.

Алексей Литвин.

Военные комиссариаты Кузбасса, а 
также областной пункт отбора про-
должают работу по заключению 

контрактов с жителями нашего региона. 
Ежедневно сюда приходят мужчины раз-
ных возрастов, чтобы подобрать военную 
специальность и отправиться в располо-
жение войсковых частей.

Это особенно важно, потому что в этом 
году наша страна и народ отмечают 80-ле-
тие Победы в Великой Отечественной  
войне, когда наши предки отстояли свобо-
ду и независимость нашей Родины и спас-
ли мир от фашизма.

Житель Кемерова Владимир Н. в числе 
первых приехал на бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, чтобы получить инфор-
мацию о прохождении службы и подгото-
вить пакет документов. Владимир хотел 
бы в самое ближайшее время выступить 
на защиту Родины, проходить службу в 
войсковой части. 

«Всё, что связано с защитой Родины, для 
меня очень важно. Мои предки воевали в 
Великую Отечественную. Старший брат 
служил в составе контингента наших войск 
в Афганистане. Поэтому я принял реше-
ние заключить контракт с Министерством 
обороны РФ и отбыть в войска. Служба 
по контракту, – рассказывает Владимир, – 
это почётная работа, поэтому семья и род-
ственники поддерживают моё решение». 

А недавно для отбора на службу посту-
пил кемеровчанин Алексей Г. У него был 
опыт армейской службы, но в горячих точ-
ках он не воевал. «Друзья, которые сейчас 

находятся в войсках, также не имели ника-
кого особого опыта, но со всем справляются, 
всё у них нормально», – подытожил земляк.

«В контрактники я пошёл, потому что у 
меня уже был опыт участия в боевых опера-
циях. Также было тревожно за то, что под-
нимает голову тёмная сила, что на Украине 
процветает настоящий фашизм, он не знает 
ни чести, ни совести. Ну ничего такого, то 
есть никаких правил, и с этим нужно было 
заканчивать рано или поздно», – рассказы-
вает ветеран СВО Андрей С.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана, заключается в том, что 
служить идут в основном люди обученные, 
с опытом. Поэтому не надо тратить время 
на обучение, приобретение каких-то зна-
ний. А они нужны: меняется мир, меняют-
ся технологии. Всё это у воинов контрак-
тников уже есть.

«Если судить об обычных гражданских 
вещах, – продолжает Андрей, – то служ-
ба по контракту – это стабильность прак-
тически во всём: и в службе, и в жизни. То 
есть ты знаешь, к чему стремиться».

Говоря о том, насколько оперативно 
проходил отбор в его случае, наш земляк 
подчёркивает, что никаких проволочек, 
когда он оформлял документы, не было: 
«Сдали документы в военкомат, прош-
ли комиссию, дождались звонка, убыли 
к месту службы. Всё чётко, быстро, по-
военному».

А теперь несколько цифр. С 1 августа 
2024 года кузбассовцы, заключившие кон-
тракт на время от одного года, получают 

сумму в 1 миллион 440 тысяч рублей.
Что входит в эту сумму:

– единовременная федеральная выпла-
та в размере 400 тысяч рублей в соответ-
ствии с указом президента России Влади-
мира Путина;

– единовременная выплата от прави-
тельства Кузбасса в размере 800 тысяч  
рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч 

рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч  

рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч  

рублей.
Встать на защиту Родины могут все 

земляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок 
контракта бывает разным: год, два, три 
или пять лет. Упростились параметры от-
бора будущих военнослужащих по здо-
ровью: теперь заключать контракт могут 
граждане, имеющие категории годности к 
военной службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили доброволь-
но встать на защиту Родины, – наши но-
вые герои. Я их решение уважаю и под-
держиваю. Видно, что они неравнодушны 
к судьбе нашей страны и её будущему», – 
говорит заместитель начальника пункта 
отбора на военную службу по контракту 
второго разряда г. Кемерово Денис Епи-
фанов.

В расширенный список льгот входят 
вещевое и повышенное денежное доволь-
ствие, медицинская страховка. Кроме того, 

добровольцам, участвовавшим в сражени-
ях, присваивается статус «Ветеран боевых 
действий» со всеми льготами этой катего-
рии защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут 
вступить в ипотечную систему обеспече-
ния жильём военнослужащих. Полный 
список льгот доступен на сайте Министер-
ства обороны Российской Федерации, оз-
накомиться с ним можно в разделе «Соци-
альные гарантии».

Список федеральных льгот  
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё за 

счёт Мин-обороны через накопительно-
ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенсация 
за наём;

■ бесплатное обследование, лечение и 
реабилитация в военно-медицинских уч-
реждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет службы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для детей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддержки – 

в зависимости от региона.
Александр Федотов.

На прошлой неделе социальные координаторы филиала фонда «За-
щитники Отечества» по Кемеровской области и сотрудники военно-со-
циального центра провели 81 консультацию по телефону и отработали 
27 очных обращений от ветеранов СВО и их родственников. Основные 
вопросы касались получения удостоверений ветерана боевых действий, 
льгот, юридической и психологической помощи, содействия в трудо-
устройстве и обучении. 20 обращений поступило во время личных  
приёмов граждан членами правительства Кузбасса в филиале фонда.
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Киберпреступность: свежие уловки

С конца декабря 2024 года по-
лучила распространение новая 
разновидность телефонного и 
кибермошенничества – на улов-
ки мошенников стали попадать-
ся родители первокурсников. 
Обман начинается с традицион-
ного для подобных схем звонка 
через «Ватсап». Потенциальную 
жертву приветствуют по имени-
отчеству, а звонящий представ-
ляется сотрудником вуза, кото-
рый курирует студентов первого 
курса. При этом упоминаются 
реальные имена и фамилии, а 
также факты, имеющие отноше-
ние к учебному заведению. 

Родителям предлагается под-
ключиться к сайту «Вузопедия» 
для контроля за успеваемостью 
ребёнка, получения информа-
ции о его успехах и новостей 
учебного заведения. «Куратор» 
готов предоставить ссылку на 
ресурс, логин и пароль для ре-
гистрации. Он также предла-
гает помощь в процессе под-
ключения и просит включить 
трансляцию экрана. Если потен-
циальная жертва начинает со-
мневаться или отказывается, в 
дело вступают угрозы и мани-
пуляции, констатируют специ-
алисты.

Пострадавшие отмечают, что 
мошенники хорошо подготовле-
ны: обладают конкретными дан-
ными об учащихся, родителях и 
сотрудниках вузов.

Кроме родителей студентов, 
объектом мошенничества также 
становятся родители школьни-
ков. Как сообщило ранее управ-
ление по организации борьбы с 
противоправным использова-
нием информационно-комму-
никационных технологий МВД 
России, неизвестные лица зво-
нят законным представителям 
учеников, включая бабушек и 
дедушек, и представляются со-
трудниками образовательных 
учреждений, добавляя, что бу-
дут позже «для обновления ин-
формации» звонить ребёнку. 
Последнего уже убеждают со-
общить мошенникам код от  
«Госуслуг», присланный по СМС.

Опрошенные нашей газетой 
эксперты в области кибербезо-
пасности подтверждают распро-
странение этой схемы. Методы 
мошенников постоянно адапти-
руются под различные социаль-
ные группы, считает ведущий 
аналитик кибербезопасности 
Евгений Егоров. 

«Например, мошенники мо-
гут представиться сотрудни-
ками мобильных операторов и 
сообщить, что срок действия но-
мера телефона или SIM-карты 
скоро истечёт. Также они могут 
выдавать себя за представите-
лей медицинских учреждений 

или пенсионных фондов», — пе-
речисляет он. 

Некоторые схемы нацеле-
ны на родителей школьников. К 
примеру, перед началом учебно-
го года часто появляются фаль-
шивые сайты с розыгрышем 
призов или ложной информаци-
ей о госвыплатах, а также под-
дельные распродажи школьной 
формы, учебников и канцеля-
рии. Так жертвы могут потерять 
значительную сумму денег или 
даже все средства на банковском 
счёте.

«Получить доступы к аккаун-
там на «Госуслугах» мошенники 
стремятся уже давно. За послед-
ние три года количество таких 
попыток мошенничества вырос-
ло более чем на 120 процентов», 

— говорит ещё один специалист, 
опрошенный газетой, но поже-
лавший сохранить анонимность. 
По его словам, цели преступни-
ков остаются неизменными, ме-
няются лишь детали, например, 
мошенники притворялись со-
трудниками операторов сотовой 
связи, правоохранительных ор-
ганов, банков и так далее. Соот-
ветствующие службы ежедневно 
получают данные о новых схе-
мах подобного рода.

«Продумывая схемы мошен-
ничества, преступники опира-
ются в том числе на данные о 
пользователях из утечек, поэто-
му схемы могут выглядеть прав-

доподобно. Чем больше у мошен-
ников информации, тем более 
убедительную легенду они мо-
гут придумать. Поэтому предло-
ги, под которыми преступники 
просят у пользователей код до-
ступа, могут быть разными и за-
частую очень достоверными», — 
говорит эксперт.

Специалисты по интернет-
безопасности рекомендуют ак-
тивировать двухфакторную  
аутентификацию на аккаунтах, 
использовать надёжные паро-
ли, которые нигде более не при-
меняются, регулярно их обнов-
лять, не переходить по ссылкам 
от неизвестных отправителей, 
ни при каких обстоятельствах 
не сообщать логины, пароли или 
коды из СМС, а если кто-то про-
сит предоставить эту информа-
цию, просто прекратить обще-
ние.

Дом с «привидениями»
Мошенники разработали но-

вый способ кражи аккаунтов 
пользователей в «Телегам». Для 
этого они используют фальши-
вые домовые чаты.

В сети появилась фотогра-
фия листовки, которую можно 
увидеть в подъезде или лифте 
жилого дома. На листовке есть 
QR-код, который приглашает 
пользователей присоединить-
ся к чату для общения с соседя-

ми и получения информации о 
чрезвычайных ситуациях, ком-
мунальных платежах, ремонте 
общего имущества и других во-
просах. Однако если пользова-
тель отсканирует код с помощью 
камеры смартфона, он попадёт 
на поддельный сайт.

На сайте жертве предложат 
ввести личные данные, что-
бы якобы войти в «Телеграм» и 
присоединиться к группе. После 
этого злоумышленники полу-
чают полный доступ к аккаунту 
пользователя в мессенджере.

Ранее в ВТБ назвали наибо-
лее распространённые способы 
хищения денег у россиян в ян-
варе текшего года. Среди них — 
установка поддельных прило-
жений на смартфон и переход 
по фишинговым ссылкам. Так-
же были зафиксированы случаи, 
когда мошенники звонили от 
имени представителей силовых 
структур и просили деньги, ис-
пользуя взломанные аккаунты 
друзей и родственников, а также 
предлагали ложные способы за-
работка.

А кто страдает?
Портрет жертвы Банк России 

составил по результатам опроса, 
участие в котором приняли бо-
лее 395 тыс. человек. Если в 2023 
году перевес в сторону мужчин 
был незначительным (0,8 про-
центного пункта), то в 2024 году 
доля женщин среди пострадав-
ших от кибермошенников ока-
залась существенно (на 11 про-
центных пунктов) выше доли 
мужчин и составила 55,5 про-
цента.

В 2024 году стало больше лю-
дей, которые столкнулись с ки-
берпреступниками, при этом по-
страдал каждый десятый. Как 
правило, сумма потери была 
менее 20 тыс. рублей. Обычно 
жертвы сообщали мошенникам 

данные карты и коды из СМС-
сообщений либо сами перево-
дили им деньги. Примерно треть 
пострадавших от мошенниче-
ских действий по факту хище-
ния денег обращались с заявле-
нием в свой банк.

Из ответов респондентов сле-
дует, что наиболее распростра-
нённой формой обмана остает-
ся телефонное мошенничество 
(звонок и СМС-сообщение). При 
этом увеличилось число мошен-
нических случаев с использова-
нием мессенджеров. Банк Рос-
сии также определил степень 
удовлетворённости населения 
безопасностью банковских ус-
луг, которая составила 66,9 про-
цента.

А высокий уровень достатка 
приводит к тому, что люди рас-
слабляются и становятся бо-
лее доверчивыми. В этом уверен 
консультант по интернет-безо-
пасности Cisco Алексей Лукац-
кий.

По мнению эксперта, уро-
вень доверчивости пользовате-
лей Сети напрямую зависит от 
их финансовой обеспеченности. 
Он приводит в пример исследо-
вания, проводимые в странах с 
высоким уровнем жизни.

«Россия находится в проме-
жуточной стадии, потому что 
у нас есть регионы достаточно 
благополучные, где пользова-
тели имеют деньги и могут по-
пасться на удочку мошенников. 
Также есть регионы не очень 
благополучные, и там пользова-
тели гораздо менее доверчивы», 

— считает Лукацкий.
Эксперт уверен, что в интер-

нете фактически невозможно 
получить никаких бесплатных 
больших выигрышей. Он реко-
мендует пользователям не кли-
кать по сомнительным ссылкам 
и не проводить какие-либо те-
стовые платежи.

Дмитрий Уваров.

Эксперты по IT-безопасности предупреждают о новом виде мошенни-
чества, направленном на родителей школьников и студентов, которых 
злоумышленники убеждают в том, что для продолжения обучения  
ребёнка необходимо выполнить ряд действий. При этом они запраши-
вают код от портала «Госуслуги», присланный по СМС, или предлагают 
подключиться к сайту «Вузопедия», для чего предоставляют ссылку  
на ресурс, логин и пароль для регистрации. Сама схема не нова,  
но методы мошенников постоянно адаптируются под различные  
социальные группы, констатируют специалисты.
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Нельзя пройти мимо
Объединение защитников 

природы «Мотодобро» образо-
валось в прошлом году, но за не-
большой промежуток времени 
активисты смогли провести де-
сятки акций и мероприятий в за-
щиту природы Калтана и Осин-
ников. 

Любители живой природы 
имеют разные профессии, сна-
чала их объединило увлечение 
мотоциклами, а позже – идея со-
хранить природные ресурсы ре-
гиона. Как-то раз решили прове-
сти мотосубботник на роднике, 
и всем понравилась эта идея. Так 
и появилось движение «Мотодо-
бро».

Теперь их главная цель – до-
брые дела и экопросвещение на-
селения Южной агломерации 
Кузбасса. Работу ведут в основ-
ном в Осинниках и Калтане, а в 
перспективе планируют прово-
дить акции и на территории Но-
вокузнецка.

За плечами инициативных 
кузбассовцев – субботники и 
экоакции. Везде участвуют сами 
и привлекают жителей городов, 
рассказывая о том, как просто 
сделать доброе дело. И всё пока-
зывают на своём примере, пото-
му что среди активистов – люди, 
которые не могут оставаться 
равнодушными, видя прояв-
ление человеческой безответ-
ственности.

Забота о природе – 
главное правило

Владимир Губарь работает 
водителем карьерной спецтех-
ники, а в свободное время любит 
мотогонки. Вместе с единомыш-
ленниками он в прошлом году 
начал вести активную работу 
по сохранению природы регио-
на и стал одним из организато-
ров инициативной группы «Мо-
тодобро».

Кузбассовец никогда не по-
лучал профильного экологиче-
ского образования, но базовые 
знания о природе помогают ему 
проявлять гражданскую и че-
ловеческую ответственность. 
При этом Владимир постоян-
но занимается самообразовани-
ем, читая статьи об экологичном 
образе жизни в газетах и на раз-
личных сайтах, в том числе на 
официальном сайте Неправи-
тельственного экологического 
Фонда имени В. И. Вернадского, 
смотрит видеоролики в интер-
нете. 

«Наша природа невероят-
но красива. Так хочется сохра-
нить эту чистоту! К этому мы с 
командой и стремимся. Нужно 
сделать природу чище: нам же 
самим тут жить», – считает эко-
активист.

Владимир – неравнодушный 

человек, имея личную мотива-
цию к сохранению окружающей 
среды, он делится ей с близки-
ми и знакомыми людьми. Если 
мужчина увидит, что прохожие 
хотят выбросить мусор мимо 
урны, всегда сделает замечание 

– знает последствия такого пове-
дения. Чистота этого мира – за-
лог нашего же здоровья, потому 
активист участвует в субботни-
ках и благоустройстве различ-
ных территорий.

Забота о природе для Влади-
мира – идеология, образ жизни, 
он занимается раздельным сбо-
ром отходов, призывая к это-
му же коллег и близких. Вместе 
с друзьями и родными людьми 
он собирает отходы и сдаёт их на 
утилизацию в пункты приёма в 
Новокузнецке и Калтане. Отра-
ботанные масла, лом чёрных ме-
таллов, пластиковые крышечки, 
алюминиевые банки, CD-диски, 
просроченные лекарства – всё 
идёт на переработку. Так, за про-
шлый год Владимиру удалось 
сдать более 30 кг ненужных от-
ходов. В этом году мужчина со-
бирается продолжить эту дея-
тельность по сдаче вторсырья, в 
том числе и макулатуры. Уверен, 
что его небольшой вклад позво-
лит улучшить экологическую 
обстановку в родном городе. А 
если к нему подключатся и дру-
гие, то эффект будет намного за-
метнее.

У Владимира есть и другие 
экопривычки. Например, по-
купки в магазинах он совершает 
с экосумкой и не использует по-
лиэтиленовые пакеты. По под-
счётам мужчины, в месяц уда-
ётся сэкономить до 200 рублей, 
да и отходов образуется намно-
го меньше. Бумагу он использует 
по минимуму: только при полу-
чении путевых листов и в случае 
заполнения заявок на ремонт ав-
томобиля. А расчётные листки 
ему отправляют в электронном 
виде. Владимир любит читать, 
но бумажные книги не покупает, 
отдаёт предпочтение электрон-
ным или аудиокнигам. Он не ест 
из пластиковой посуды и эконо-
мит электроэнегрию, выключая 
невостребованные электропри-
боры. 

Славятся делом
Активист придерживается 

здорового образа жизни и лю-
бит отдыхать на природе. А что-
бы глаз радовался тому, что по-
дарил нам мир, нужно беречь 
окружающую природу, этим 
Владимир Губарь и занимается, 
вовлекая в деятельность всех, с 
кем удаётся пообщаться. Муж-
чина организует мероприятия, 
направленные на совершение 
добрых дел с заботой о природе. 
В мае прошлого года он органи-
зовал Всероссийский экологиче-
ский субботник «Зелёная весна» 
на Калтанском городском род-
нике в районе горы Солнечной. 
Участники мотосубботника со-
брали и вывезли с территории 
в 800 квадратных метров более 
300 кг твёрдых коммунальных 
отходов и строительного мусо-
ра, подмели асфальтированную 
площадку возле родника, рас-
чистили железобетонный желоб 
для сбора стоков, установили та-

бличку с призывом жителей и 
гостей города к соблюдению чи-
стоты. По итогам мероприятия 
активисты смонтировали видео-
клип «Мотосубботник», он по-
бедил на Всероссийском твор-
ческом конкурсе «Я – участник 
«Зелёной весны – 2024» Фонда 
Вернадского в номинации «Луч-
ший видеоролик».  

Летом 2024 года Владимир 
организовал повторный мото-
субботник на Калтанском род-
нике, где активисты собрали и 
вывезли на городскую контей-
нерную площадку более 10 кг 
мусора. Инициаторы акции рас-
пространяли памятки по эко-
логичному образу жизни с про-
стыми экосоветами на каждый 
день. Эту инструкцию они раз-
работали сами, чтобы расска-
зать людям, что беречь природу 
не так сложно. Главное – всем 
вместе следовать простым пра-
вилам.

Кстати, ненужные вещи ино-
гда идут в дело. Участвуя в эко-

логической акции «Помоги пти-
цам зимой» в Калтане в прошлом 
году, Владимир изготовил и раз-
весил кормушки для птиц из 
ненужной древесины и старых 
вещей: мотоциклетной каски, 
запчастей от мотоцикла (метал-
лической цепи, звёзд), фанеры и 
проволоки. Его кормушка полу-
чила приз – 3-е место в эколо-
гическом фотоконкурсе «Эко-
селфи – селфи с пользой – 2024» 
департамента природных ресур-
сов и охраны окружающей сре-
ды Томской области в номина-
ции «Экотворчество». 

Деятельность объединения 
активистов не раз отмечали на 
региональных и всероссийских 
конкурсах, также команда на-
граждена благодарственными 
письмами Министерства при-
родных ресурсов и экологии 
Кузбасса за победу во Всерос-
сийском конкурсе «Я – участник 
«Зелёной весны – 2024» и боль-
шой личный вклад в развитие 
экологической отрасли Кузбас-
са. Теперь в копилке экозащит-
ников будут ещё две значимые 
награды. 

«Наша главная идея – донести 
людям мысль о бережном от-
ношении к природе, потому что 
если мы сами не позаботимся о 
нашем зелёном доме, то никто 
за нас это не сделает. Как в пес-
не: «С чего начинается Родина?». 
Хочется, чтобы она начиналась 
с чистоты душевной и природ-
ной», – говорит Владимир Гу-
барь.

В планах у него – мероприя-
тия по реализации экопросвеще-
ния в городах Южной агломера-
ции региона, посадка саженцев 
деревьев, купленных на сред-
ства от сдачи макулатуры участ-
никами команды «Мотодо-
бро», проведение экологических 
встреч и уроков со школьника-
ми для развития экологической 
культуры населения близлежа-
щих городов и посёлков. И на 
этом активисты останавливать-
ся не собираются, ведь теперь их 
деятельность не просто череда 
акций, а образ жизни, который 
кузбассовцы менять не плани-
руют.

Евгения Близникова.

Экологичный образ жизни
Команда кузбасских экозащитников «Мотодобро» одержала победу 
в областном конкурсе «ЭкоЛидер-2024» в номинации «Обществен-
ность». Также один из участников объединения Владимир Губарь  
стал победителем регионального конкурса «Зелëный вектор – 2024».  
Активистов наградили дипломами от Министерства природных ресур-
сов и экологии Кузбасса.
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Военная летопись «Кузбасса»
Напомним: сотрудники  

Государственной научной би-
блиотеки Кузбасса имени В. Д. 
Фёдорова, где хранятся бумаж-
ные оригиналы выпусков газе-
ты, также создают цифровой ар-
хив и размещают его на сайте 
учреждения. Вся эта работа ве-
дётся в рамках подписанного в 
2022 году трёхстороннего согла-
шения о сотрудничестве меж-
ду газетой «Кузбасс» (входит в 
Региональный медиахолдинг 
«Кузбасс»), Государственной 
научной библиотекой Кузбас-
са имени В. Д. Фёдорова и Госу-
дарственным архивом Кузбасса. 
Оно позволяет создать единую 
архивную коллекцию газеты, 
которой исполнилось 103 года, и 
сделать её полной, насколько это 
возможно. Получилось так, что 
какие-то печатные номера со-
хранились в областном архиве, 
какие-то – в областной библио-
теке. И теперь их сводят воеди-
но на общей цифровой библио-
течной площадке. Кроме того, до 
1943 года наш регион был в со-
ставе Новосибирской области. 
Поэтому некоторые недостаю-
щие номера находят в Новоси-
бирске и Томске. 

Архивная коллекция газе-
ты «Кузбасс» времён Великой  
Отечественной войны в том 
числе была неполной.  Недав-
но  в ней вообще не было номе-
ров за 1942 год. Но сотрудники 
Государственного архива Куз-
басса нашли в своих фондах и 
предоставили 32 выпуска газе-
ты, с цифровыми копиями кото-
рых можно уже ознакомиться на 
сайте библиотеки и узнать, чем 
жил в военное время наш регион. 
И работа по поиску оригиналов 
продолжается.

 «Мы газетой «Кузбасс» гор-
димся, делаем всё, чтобы её со-
хранить, – отметила Вера Нику-
лина, директор Государственной 
научной библиотеки Кузбасса 
имени В. Д. Фёдорова. – Рабо-
та по оцифровке газеты, кото-
рую мы делаем, – дело нужное и 
правильное. Ведь она становит-
ся более доступной, и это вопрос 
сохранения оригинала. И пусть 
читатель не обижается, когда мы 
отказываем в выдаче первоис-
точника. Зато есть цифровой об-
раз, с которым можно работать». 

Добавим также, что газета – 
ценнейший источник для исто-
риков и краеведов, ведь ника-
кие официальные документы 
не смогут передать дух времени, 
атмосферу повседневной жизни 

– это живой учебник истории и 
краеведения.  

«Кузбасс» в 1942-м
Номеров газеты за этот год 

сохранилось хоть и не так много, 
но по ним можно вполне пред-
ставить атмосферу того време-
ни. «Кузбасс» на этот момент 
ещё является органом Кемеров-
ского ВКП(б) и городского Сове-
та депутатов трудящихся Ново-
сибирской области. Напомним: 
как самостоятельный регион 

Кузбасс будет выделен из её со-
става в январе 1943-го. Поэтому 
пока много материалов посвя-
щено Кемерову. 

Здесь, на страницах газеты, 
трудящиеся вызывают друг дру-
га на трудовые состязания, во 
много раз перевыполняя нор-
мы, борясь за право называть-
ся фронтовыми и гвардейскими 
бригадами. Здесь же бы видим и 
имена героев труда: «Лида Баб-
кова – одна из участниц первой 
фронтовой бригады, созданной 
на производстве, где начальни-
ком тов. Ковригин. Теперь бри-
гад уже 11. Все они выполняют 
нормы на 200–300 процентов, но 
всю тяжесть становления при-
няла на себя первая бригада, до-
казывающая производственный 
эффект фронтовых бригад». 

В другом номере, к примеру, 
рабочие отвечают на обращение 
коксохимиков о развёртывании 
социалистического соревнова-
ния в честь 1 Мая. Коллектив 
цеха, где начальником тов. Квит-
ков (завод имени XVIII съез-
да ВКП(б), взял на себя обяза-
тельства: освоить выпуск нового 
вида продукции, увеличить объ-
ём основного продукта на 2,1 
тонны на агрегат-час, снизить 
расход электроэнергии на три 
процента и т. д. 

На механическом заводе 
встал на стахановскую вахту на-
ладчик автоматов коммунист 
Исаев. Он обязался мартовское 
задание выполнить на 140 про-
центов, апрельское – на 150 
процентов. И таких примеров 
трудового подвига земляков на 
страницах газеты много. 

По одним только заголовкам 
можно понять, о чём писала га-
зета в те военные годы: «Удво-
ить количество стахановцев», 
«Экономить во всем», «За звание 
гвардейского цеха», «Наша ра-
бота нужна фронту».

Поддержка фронта
Помимо трудового вклада в 

тяжёлом 1942 году люди помога-
ют бойцам Красной армии всем, 
чем только могут. Газета пишет 
о том, что учителя средней шко-
лы № 19 Кировского района го-
рячо поддержали почин передо-
вого учительства о постройке 
танковой колонны «Народный 
учитель». Коллектив перечис-
лил однодневный заработок и 
провёл субботник на одном из 
предприятий. Силами учителей 
и учащихся старших классов ре-
шено провести митинг-концерт, 
сбор средств с которого также 
направят на строительство тан-
ков. Эту инициативу педагоги 
просят поддержать всех учите-
лей города.

А школьники приняли уча-
стие в сборе средств на стро-

ительство танка: «Учащиеся 
2-го класса «А» 24-й школы уз-
нали, что по инициативе пи-
онеров и школьников школы 
№ 67 Новосибирска проходит 
сбор средств на постройку тан-
ка «Таня». Вопрос этот сразу же 
был обсуждён на классном со-
брании, и все решили поддер-
жать почин новосибирцев. Ре-
бята собрали уже 136 рублей 
и хотят, чтобы их примеру по-
следовали все учащиеся школ 
Кемерова», – рассказывается 
в «Кузбассе» от 5 апреля 1942 
года. 

Горожане активно поддер-
живают инициативы пред-
приятий и собирают тёплые 
вещи для бойцов Красной ар-
мии. «Собрано сотни полу-
шубков, валенок, стёганых 
брюк, фуфаек, рукавиц и т. п.», 

– читаем в номере от 23 фев-

раля. Кемеровчане также ак-
тивно собирают металлолом. 
«Рабочие и служащие пред-
приятий, школьники и пионе-
ры, домохозяйки и обществен-
ницы ведут большую работу 
по сбору металлолома. Комсо-
мольцы города собрали за время  
Отечественной войны и сдали 
на склады 8 тысяч тонн. Сегод-
ня и 29 марта проводятся об-
щегородские и комсомольские 
воскресники по сбору металло-
лома. На работу выйдут тысячи 
советских патриотов, которые 
весь свой заработок передадут 
в Фонд обороны СССР», – рас-
сказывает номер от 22 марта 
1942-го.

Культурная жизнь
Несмотря тяжёлые трудо-

вые будни, в тылу кипит куль-
турная жизнь. Из газеты мы уз-
наём о премьере в театре имени  
А. В. Луначарского. 

«С полным сознанием огром-
ной важности готовил театр 
новую постановку о великом 
полководце. В результате дли-
тельного и кропотливого труда 
премьера «Фельдмаршал Куту-
зов» на сцене Кемеровского го-
родского театра является твор-
ческим успехом драматического 
коллектива, – пишет газета. – 
<…> Артист Евдокимов очень 
тонко и образно сумел передать 
мудрость русского главнокоман-
дующего Отечественной войны 
1812 года». 

В мартовском номере публи-
куется анонс другой премьеры 
кемеровского театра – «Ковар-
ство и любовь» Шиллера. Пи-
шет о спектакле А. Михайлов, 
режиссёр-постановщик. «Совет-
ский народ умеет отличать вели-
кое национальное от нацистской 
погани, насаждаемой в совре-
менной Германии. Во всех би-
блиотеках нашей страны чита-
ют великого Гёте. Наши юноши 
и девушки изучают немецкий 
язык, чтобы познать культуру 
величайших умов Германии. В 
ряде театров Советского Союза 
не сходят со сцены пьесы Шил-
лера, и наш зритель аплодирует 
его вдохновенным дерзким об-
разам», – поясняет творческий 
выбор театра автор материала.

Все эти подробности жизни 
военного времени погружают 
нас в то время и помогают по-
нять, чем жили люди, как, не-
смотря на тяжёлый труд, они 
находили время хоть немного 
отдохнуть. Но ни на минуту не 
отчаивались, верили в Победу и 
делали всё для неё.

Оксана Сохарева.

Единый цифровой архив газеты «Кузбасс» пополнился уникальными 
номерами за 1942 военный год.
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// премьера 

Музыка, говорящая о вечном

Завтра в новокузнецком  музее-заповед-
нике «Кузнецкая крепость» открывает-
ся коллективная выставка членов Про-

копьевского клуба художников имени И. Е. 
Селиванова.

Много лет музей-заповедник «Кузнецкая 
крепость» и КВЦ «Вернисаж» являются до-
брыми друзьями. Многогранные яркие про-
екты мастеров ДПИ и художников из года в 
год радуют глаз посетителей музея-заповед-
ника. Все пять участников выставки – жители 
города Прокопьевска, у каждого за плечами 
творческие победы и огромный список персо-
нальных выставок по всему Кузбассу. 

Про авторов.  Николай Зотеев родился и 
вырос в Прокопьевске. Пришёл к творчеству 
в зрелом возрасте, после выхода на пенсию. 
Надежда Сафронова, является начинающим 
автором, но уже имеет за плечами несколько 
персональных выставок, с каждым разом от-
тачивая мастерство. Тамара Литвинова име-
ет огромный творческий стаж. На её счету не 
одна персональная выставка, в том числе и 
в музее-заповеднике «Кузнецкая крепость». 
Сергей Пахомов более 25 лет посвятил уголь-
ной промышленности, работал машинистом 
подземных установок. Талант и любовь к 
творчеству привели его в клуб художников. 
Светлана Романова к творчеству тяготела с 
детства, но трамплином для начала стал по-
дарок дочери Анастасии — это был мольберт, 
холст и масляные краски.

Выставка будет работать до 23 февраля. 
Вход в день открытия – свободный.

Эта премьера – уникальная возмож-
ность услышать шедевр мировой музы-
ки, который объединяет людей вне вре-
мени и пространства. Это размышление 
о смысле, пути, о том, что остаётся с нами 
всегда. Слушая Реквием до минор, можно 
почувствовать прикосновение к чему-то 
большему. Мягкие хоровые партии и бар-
хатный тембр органа рождают ощущение 
трепета, переносят в бескрайние небеса. 
Не просто траурное произведение — это 
музыка, которая говорит о человеческой 
душе, её силе и красоте.

Немного истории. Италия, 1760 год. В 

солнечном городке на берегу реки Арно 
родился мальчик, которому было сужде-
но оставить след в музыкальной вселен-
ной, – Луиджи Керубини. Его жизнь была 
наполнена драматизмом, триумфами и ис-
пытаниями. Покоряя Париж и вдохновляя 
Бетховена, Керубини создавал произве-
дения – отражения человеческих чувств. 
Реквием до минор выделяется среди них 
как одно из самых сокровенных. Это ис-
поведь, размышления композитора о ко-
нечности и бесконечности. Отказавшись 
от традиционных солистов, Керубини 
дал голос только хору. Такое решение ста-

ло символом: мы равны перед великими 
тайнами бытия. Оркестр и орган в этом 
произведении становятся посредниками 

между земным и небесным, открывая слу-
шателю путь в миры, которые остаются за 
гранью обычного понимания.

11 февраля в Государственной филармонии Кузбасса   
впервые прозвучит Реквием до минор Луиджи Керубини  
в исполнении Губернаторского камерного хора и органиста 
Дмитрия Ушакова. Это событие станет историческим момен-
том для филармонии и всей музыкальной жизни региона.

 Фото предоставлено Государственной филармонией Кузбасса  
имени Б. Т. Штоколова.

Губернаторский театр танца «Сибирский калейдо-
скоп» отправляется в гастрольный тур по соседне-
му региону. С 1 по 4 февраля кузбасские артисты 

выступят в концертных залах Красноярского края и Ха-
касии. «Сибирский калейдоскоп» ждут в Ачинске, Ми-
нусинске, Саяногорске и Абакане.

Прославленный коллектив, которому недавно испол-
нилось 35 лет, представит программу «Мы из Сибири!». 
Постановку отличает синтез народной и современной 
хореографии, стилистическое слияние исконно сибир-
ских традиций и классического танца.

Вместе с «Сибирским калейдоскопом» выступят и 
местные хореографические коллективы: образцовый ан-
самбль эстрадного танца «Современник» в Ачинске, те-
атр танца «Эксцентрик степ» в Абакане, в Минусинске – 
танцевальная группа «Тройка» и ансамбль «Сударушка» 
в Саяногорске.

Виктор Селиверстов, художественный руководитель 
Губернаторского театра танца «Сибирский калейдоскоп», 
поделился подробностями: «Наш гастрольный тур стар-
тует в Ачинске 1 февраля, а завершится 4 февраля кон-
цертом на моей родине – в Абакане, где я вырос и начал 
танцевать – окончил первый курс хореографического 
училища, а потом был призван в армию. Едем с хорошим 
настроем, будем радовать зрителей! В каждом выступле-
нии мы привлекаем местные хореографические коллек-
тивы, получится настоящий танцевальный фестиваль!»

В гастролях с Губернаторским театром танца «Сибир-
ский калейдоскоп» принимает участие солистка филармо-
нии исполнительница хоомей Чылтыс Таннагашева. Зри-
тели увидят фрагменты знаменитого этнобалета «Шория», 
номера из золотого фонда коллектива и премьеры, создан-
ные специально к 35-летию «Сибирского калейдоскопа».

Завтра, 24 января, в 16:00 в Кузбасском центре ис-
кусств состоится открытие выставки-конкурса 
«Золотая палитра Кузбасса». 

Выставка начинает работу в рамках I регионального 
художественного проекта-биеннале «Золотая палитра 
Кузбасса». В открытии примут участие представите-
ли Министерства культуры и национальной политики 
Кузбасса, председатели и члены творческих союзов, а 
также художники – участники выставки-конкурса.

В экспозиции представлено более 100 произведений 
визуального искусства профессиональных художников 
Кузбасса, в том числе молодых профессиональных ху-
дожников до 35 лет. Все работы созданы за 2023–2024 
годы: станковая живопись, графика, декоративно-при-
кладное искусство, скульптура, дизайн.  Это исключи-
тельная возможность оценить творческий прорыв, про-
изошедший в художественной жизни региона.  

Цель I регионального художественного проекта-би-
еннале «Золотая палитра Кузбасса» – сохранение про-
фессиональных художественных традиций, продвиже-
ние и развитие современных тенденций в визуальном 
искусстве, а также повышение престижа конкурса и 
желание дать художникам возможность представлять 
лучшие работы, созданные за два года.

В рамках мероприятия также состоятся региональ-
ный круглый стол «Искусство Кузбасса: темы, новые 
имена, арт-рынок», творческие встречи с участниками 
выставки, экскурсии в мастерские художников.

Объявление имён победителей конкурса и награж-
дение состоится 28 февраля в Кузбасском центре ис-
кусств. Все посетители выставки также могут принять 
участие в голосовании на присуждение приза зритель-
ских симпатий.  А посетить выставку-конкурс можно 
будет до 2 марта. Действует Пушкинская карта!

Учредителем проекта-
биеннале является Ми-
нистерство культуры и 
национальной политики 
Кузбасса, организатора-
ми – ГАУК «Кузбасский 
центр искусств», Кемеров-
ское областное отделение 
ВТОО «Союз художни-
ков России», Новокузнец-
кое городское отделение 
ВТОО «Союз художников 
России», РОО ООО «Твор-
ческий союз художников 
России» по Кемеровской 
области, Кемеровское ре-
гиональное отделение 
ООО «Союз Дизайнеров 
России».

// гастроли // выставки

Сибиряки – 
землякам!

 Фото предоставлено Государственной филармонией 
Кузбасса имени Б. Т. Штоколова

Грани 
творчества

 Акимова И.П.  
«Ход времени».  
Фото предоставлено КЦИ.

Великолепная 
«пятёрка»



4 (27329)   //  Четверг, 23 января 202510 земляки

 Яков Яковлевич Русанов.

Они завоевали Победу

Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

Когда я ходила в дет-
ский сад, в нашей 

стране праздновался 
65-летний юбилей По-
беды в Великой Оте-
чественной войне. По 
просьбе воспитателей 
мы, дошколята, интере-
совались дома, кто в на-
ших семьях участвовал в 
той далёкой войне. Так я 
вместе с бабушкой Люд-
милой Ивановной Ру-
сановой (Поданёвой) 
посмотрела семейный 
архив, побеседовала с де-
душкой Николаем Яков-
левичем Русановым. И 
все вместе мы составили своеобразное родословное 
древо. За эту работу я была награждена почётной гра-
мотой, коробкой конфет и мягкой игрушкой. Я была 
очень горда, помню это событие до сих пор. 

В этом году отмечается уже 80-я годовщина Вели-
кой Победы. В нашей семье всегда вспоминают тех род-
ственников, которые на фронте и в тылу приближали 
Победу над фашистской Германией. 

Прадед Яков Яковлевич Русанов попал на Западный 
фронт с Дальнего Востока. Он был рядовым. Ему, пе-
хотинцу, пришлось одно время быть санитаром, выта-
скивать с поля боя раненых солдат и офицеров. Тяжело 
было спасать раненых, но он справлялся, сам был не-
сколько раз ранен, лечился в госпитале. Войну он за-
кончил в Дрездене, награждён орденом Отечественной 
войны. Ещё у него несколько юбилейных медалей. В 
мирное время он неохотно вспоминал о тех грозных го-
дах своей юности, и, наверное, поэтому выбрал самую 
мирную и благородную профессию – учитель. Яков 
Яковлевич преподавал труд в Мысковской средней 
школе № 6, учил мальчишек делать из дерева полезные 
в хозяйстве вещи.  Он был добрым и справедливым пе-
дагогом, вместе с учениками в свободное от уроков вре-
мя ремонтировал старые деревянные парты.

Мама вспоминает, как дед для неё и других ребяти-
шек с улицы Набережной, где они жили, делал ледяную 
горку. Вместе с детьми заливал её и расчищал от снега. 
Конечно, фронтовые раны дали о себе знать, и прадед 

преждевременно ушёл из 
жизни. Мы ходим на его 
могилу не только в роди-
тельский день, но и обя-
зательно 9 Мая, возлага-
ем цветы, а в последние 
годы георгиевские лен-
точки привязываем.

В нашем семейном 
альбоме есть одна-един-
ственная фотография 
прапрадеда Егора Мак-
симовича Поданёва, ря-
дового, призванного на 
фронт из села Зырян-
ского Томской области. 
Прапрадед был безгра-
мотным крестьянином, 
воевал на Воронежском фронте в тыловой бригаде раз-
граждений. Были и такие в войну. Об этом, а также о 
том, где он похоронен, в нашей семье узнали в год 55-ле-
тия Великой Победы благодаря запросам в Централь-
ный архив Министерства обороны РФ, архив военно-
медицинских документов Военно-медицинского музея 
Минобороны РФ, военный комиссариат Красноармей-
ского района Волгограда. 

Как известно, война – это голод, холод, лишения на 
фронте и в тылу. Весной 1944 года прапрадед сильно за-
болел: простудился, и его с пневмонией отправили в 
госпиталь, но болезнь солдата Поданёва уже была за-
пущена, и через несколько дней, 22 марта 1944 года, он 
умер. Похоронили его на городском кладбище Красно-
армейска, а потом перезахоронили в братской могиле в 
Волгограде.

Я мечтаю побывать в городе-герое Волгограде, по-
клониться предку и другим солдатам – защитникам Ро-
дины, положить цветы на мраморные плиты братской 
могилы. Ещё я знаю, что имя моего прапрадеда выби-
то на обелиске, установленном на его малой родине – в 
селе Зырянском Томской области. 

Память о славных предках живёт в нашей семье. Мы 
гордимся ими. Они в числе рядовых «Бессмертного 
полка».

Татьяна Горбатенко,  
студентка КемГУ,  

Новокузнецк.

Долгожданная новость о присвоении звания 
«Город трудовой доблести» Ленинску-Куз-

нецкому молниеносно облетела все социальные 
сети горожан. Люди радовались и делились впе-
чатлениями. Вот и в совете ветеранов мы также 
обсуждали эту новость.

Это высокое звание, которое по достоин-
ству присуждено горожанам за труд в годы  
войны. Город добывал нужный стране уголь, 
здесь разместилось несколько эвакуированных 
заводов, предприятия выпускали миномёты и 
авиабомбы, гранаты, мины, батареи для средств 
связи, оптические приборы для военной техни-
ки. Также горожане выхаживали раненых в го-
спиталях. А сколько было принято семей из бло-
кадного Ленинграда, сколько детей приехало из 
детских домов, трудно подсчитать. 11 нашим 
землякам присвоено звание Героя Советского 
Союза, среди них – дважды Герой СССР Афа-
насий Петрович Шилин, 5 горняков стали Ге-
роями Социалистического Труда. Более 6 тысяч 
курсантов стали выпускниками Ленинск-Куз-
нецкого пулемётного училища. Медицинское 
училище готовило медсестёр для госпиталей и 
работы на передовой, чтобы оказывать первую 
помощь воинам. Среди выпускников курсов сан- 
инструкторов была известная Зинаида Михай-
ловна Туснолобова-Марченко. 

Каждый житель города вносил вклад в Ве-
ликую Победу трудом, терпением и здоро-
вьем. Женщины и дети заменили ушедших на 
фронт солдат и выдавали по две плановые нор-
мы. На фронт отправлялись сельскохозяйствен-
ные продукты (молоко, яйца, зерно), денежные 
средства, форма для солдат. Низкий поклон 
всем труженикам военного времени! Ветераны 
благодарны за присвоение заслуженного звания 
городу Ленинску-Кузнецкому. Многих уже нет с 
нами, но их одержимость и вера в Победу будут 
служить примером и гордостью для нынешних 
горожан.

Н. В. Пагина,  
председатель ветеранской организации  

г. Ленинска-Кузнецкого. 

// вести с мест

ПРОКОПЬЕВСКИЙ  
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ

ДЕТИ ГЕРОЕВ ВСПОМИНАЮТ
В округе продолжается патриотическая акция 
местной общественной организации ветеранов  
«Отец рассказывал...», посвящённая  
80-й годовщине Победы.  

К ученикам 7–8-го классов Кольчегизской школы 
пришли дети участников Великой Отечественной  
войны – ветераны труда Галина Николаевна Фирсова  
и Любовь Николаевна Журавлева. 
Галина Николаевна рассказала о своём отце Николае 
Артемьевиче Паршукове.  Он был призван на фронт  
10 сентября 1942 года, служил рядовым стрелком в  
126-м стрелковом полку. Был ранен, попал в плен.  
Имеет множество боевых наград.
Любовь Николаевна рассказала о свёкре Григории 
Григорьевиче Журавлеве, который был призван в ар-
мию 16 июня 1941 года. Прошёл всю войну рядовым в 
665-м строевом батальоне и вернулся на малую родину. 
Григорий Григорьевич был отчаянным и смелым. Он 
награждён двумя медалями «За отвагу», «За взятие Бу-
дапешта», «За победу над Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 гг.».
Всё меньше остаётся людей, переживших тяготы войны 
на фронтах и в тылу. Тем важнее сохранить их воспоми-
нания и рассказы, из которых складывается летопись су-
деб целого народа. Такие встречи формируют у учащих-
ся знания о Великой Отечественной войне, её защит-
никах и их подвигах, способствуют нравственно-патри-
отическому воспитанию школьников, вызывают любовь 
и уважение к своему народу, к истории страны, малой 
родины, бережное отношение к ветеранам. Патриоти-
ческая акция «Отец рассказывал...» проходит в округе с 
ноября 2024 года. За это время в ней приняло участие 72 
ветерана и более 800 обучающихся. Акция продлится до 
мая 2025 года.

Л. А. Чурикова,  
председатель ветеранской организации  

Прокопьевского муниципального округа.

ПРОМЫШЛЕННОВСКИЙ  
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ

ПОДДЕРЖКА УЧАСТНИКОВ СВО
Жители округа собрали и отправили в Донецкую  
Народную Республику продукты и необходимые  
в быту и бою вещи.

Активную помощь в сборе груза принимали ветераны округа. 
Большим подспорьем для наших бойцов станут маскировочные 
сети. Также земляки изготовили сухой душ, вкусные продукто-
вые наборы быстрого приготовления: кашу рисовую с изюмом, 

пшённую с мясом и 
картофельное пюре 
с мясом. Также в по-
сылки упаковали тё-
плые вещи, мёд, сла-
дости и другое. Груз 
отправили на пере-
довую 15 января,  
с его доставкой  
помогли ветераны  
ГУ МВД по Кемеров-
ской области.

С. В. Семенова,  
председатель  
ветеранской  
организации  

Промышленнов-
ского муниципаль-

ного округа.

// отклик на событие

Благодарность 
от ветеранов

// повесть военных лет

 Егор Максимович Поданёв.
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 Фото Сергея Шпица.

// актуально

Вставай на лыжи!

 Фото предоставлено пресс-службой администрации правительства Кузбасса.

Стартовала регистрация на всерос-
сийскую гонку «Лыжня России». 
Вспоминаем богатую историю 

этого массового спортивного меропри-
ятия и рассказываем, как жителям на-
шего региона вписать в неё свои имена.

Исторические виражи
Гонка «Лыжня России» по праву счита-

ется одной из старейших в нашей стране. 
Проводить её решили для популяризации 
этого вида спорта. Первая гонка прошла в 
1982 году в Москве, дистанция была мара-
фонской – 60 километров. На старт выш-
ли тысячи лыжников, но до финиша до-
брались только сотни из них – настолько 
тяжёлым был путь. Завершение гонки по-
лучилось необычным: лидировавшие к 
тому моменту Валерий Михайлин и Вик-
тор Фирсов обнялись и вместе пересекли 
финишную черту. Это символично, ведь 
главная цель «Лыжни России» – победа 
над собой и укрепление лыжного братства, 
а не соперничество с другими.

Шли годы. «Лыжня России» набира-
ла обороты, в зависимости от категории 
участников появлялись новые дистанции. 
Её престиж рос, как и количество выхо-
дящих на старт лыжников. С распадом 
СССР всё изменилось: спорт, как и многие 
другие сферы, в 1990-е переживал непро-
стые времена. Но, как говорится, самый 
тёмный час обычно бывает перед рассве-
том. В нулевые годы «Лыжня России» об-
рела надёжных спонсоров, что позволило 
ей не только выжить, но и масштабиро-
ваться на всё большее количество городов 
нашей страны. В последующие годы вла-
сти провозгласили курс на развитие мас-
сового спорта – и «Лыжня России» пол-
ностью ему соответствует. Начиная с 2019 
года гонка проходит при поддержке феде-
рального проекта «Спорт – норма жизни» 
национального проекта «Демография», 
который был инициирован Владимиром 
Путиным. Президент России ежегодно 
направляет её участникам приветствен-
ные телеграммы. В них глава государ-
ства называет «Лыжню России» одним из 
ключевых событий зимнего спортивного 
сезона и отмечает, что на старт выходят 
целые семьи и представители различных 
поколений.

Число участников «Лыжни России» 
с каждым годом неуклонно растёт. Так, 
если в 2004 году на старт вышли более 
100 тысяч человек, то в 2014-м их было 
уже 550 тысяч. В прошлом году был за-
фиксирован новый рекорд: полтора 
миллиона участников! Не исключено, 
что в этом году он будет побит.

Запись стартовала
Кузбасс присоединился к «Лыжне Рос-

сии» в 2008 году, с тех пор гонка прохо-
дит в нескольких муниципалитетах. В 
прошлом году в ней приняло участие бо-

лее 10 тысяч жителей нашего региона. В 
прошлом году центральный старт состо-
ялся в Берёзовском – на малой родине на-
шего прославленного лыжника Алексан-
дра Бессмертных. Место выбрали в честь 
празднования 10-летнего юбилея Олим-
пийских игр в Сочи, на которых кузбассо-
вец завоевал серебряную медаль.

В этом году «Лыжня России» состо-
ится 8 февраля и будет посвящена 80-ле-
тию Победы в Великой Отечественной 
войне. Главный старт нашего региона 
состоится в областном центре – в лыж-
ном комплексе «Снежный» (ул. Акаде-
мика Барбараша, 10/1).

«Уверен, что этот день принесёт всем 
массу положительных эмоций, заряд 
бодрости и хорошее настроение. Ведь 
нет ничего лучше, чем активно прове-
сти время на свежем воздухе в компа-
нии близких и друзей», — поделился 
министр физической культуры и спорта 
Кузбасса Денис Ведягин в анонсе меро-
приятия.

Зарегистрироваться в качестве 
участника гонки можно дистанцион-
но: на портале «Госуслуги». В прошлом 
году этот вариант действовал в пилот-
ном режиме в нескольких субъектах РФ, 
сейчас его масштабировали на другие. В 
том числе и на Кузбасс.

Интерфейс системы интуитивно по-
нятен, поэтому регистрация занимает 
всего несколько минут. Прежде всего 
участнику нужно выбрать локацию, на 
которой он собирается выйти на старт. 
Паспортные данные и сведения полиса 
обязательного медицинского страхова-
ния должны подтянуться автоматиче-
ски, в противном случае их нужно будет 
ввести вручную. Далее нужно следовать 
инструкциям на экране, заполнить кон-
тактные данные и ждать уведомления 
об успешной регистрации. Благодаря 
использованию современных техноло-
гий, приносить на старт паспорт и полис 
ОМС не придётся – достаточно будет 
предъявить их на экране своего смарт-
фона в портале «Госуслуги».

В завершение стоит отметить следу-
ющее. «Лыжня России» задумывалась 
и проводится как большой праздник 
спорта. Чтобы он не был омрачён не-
приятностями, стоит объективно оце-
нить свои силы перед выбором дистан-
ции. А в случае каких-либо сомнений 

– проконсультироваться с врачом о том, 
нужно ли вообще выходить на старт.

Андрей Ермолюк.

Зарегистриро-
ваться на «Лыжню 

России» можно  
по этому QR-коду.

// событие

Кузбасс зажигает 
звёзды

Окончание. Начало на 1-й стр.

Глядя на юных вокалистов и танцоров, 
сложно было поверить, что перед нами 
не профессиональные артисты, а обыч-
ные кемеровские школьники. Уровень и 
профессионализм ребят восхитил даже 
самых искушённых зрителей, на суд ко-
торых представили новогоднюю сказку 
с глубоким смыслом о добре и важности 
дружбы, любви и семьи.

За кулисами было не менее интересно, 
чем в зрительном зале. Юные артисты 
находились в предвкушении выступле-
ния на одной из главных сцен Кузбасса. 
Педагоги давали ребятам последние на-
ставления и поправляли костюмы. 

«Мы всегда стараемся разговаривать 
с ребятишками. Понятно, что техника 
требует постоянной подготовки, всег-
да что-то будет не устраивать. Поэтому 
лучший способ – это собраться после 
выступления и обсудить. Я спрашиваю: 
«Как вы думаете, что было не так, какие 
у вас были ошибки?» Сейчас мы ещё раз 
вспомнили, что было не так в прошлые 
разы, чтобы не повторять это и высту-
пить чисто», – поясняет заведующая 
отделением хореографии детской шко-
лы искусств № 50, руководитель хо-
реографического коллектива Ѕibirika-
Dance почётный работник воспитания 
и просвещения РФ Ирина Косвинцева.

Юные звёздочки
Ирина преподаёт уже 23 года и го-

ворит, что за это время дети не изме-
нились. На поведении, как и прежде, 
сказываются особенности характера 
каждого ребёнка. Поэтому важен ин-
дивидуальный подход. Такое отноше-
ние позволяет достигать высоких ре-
зультатов не только в Кузбассе, но и 
за его пределами. Коллектив регуляр-
но выезжает на конкурсы в Москву и 
Санкт-Петербург, завоёвывает Гран-
при и первые места. Но фестиваль 
«Рождественские звезды» занимает 
особое место в копилке достижений.

«Особенно важен он для родителей. 
Они, конечно же, любуются выступле-
нием ребёнка во время конкурсов, но 
это совершенно по-другому органи-
зовано. Мероприятие яркое, срежис-
сированное. Настоящее театральное 
представление, которое надолго запо-
минается как зрителям, так и участ-
никам. А мы имеем честь выходить на 
сцену уже не в первый раз», – говорит 
Ирина Косвинцева.

Перед началом фестиваля состо-
ялось вручение муниципальной сти-
пендии 50 одарённым детям – по-
бедителям конкурсов и фестивалей 
международного, всероссийского и ре-
гионального уровней. Уже второй год 
подряд её лауреатом становится тре-
тьеклассница Зарина Алиева. Девоч-
ка играет сразу на двух клавишных ин-
струментах: синтезаторе и фортепьяно.

«Мне нравятся они оба. На синте-
заторе играть проще, на фортепья-
но – сложнее. Мне очень нравится вы-
ступать. В первые разы, конечно, было 
волнительно, но потом я быстро при-
выкла», – рассказывает талантливая 
кемеровчанка, 25-кратная лауреатка 
международных российских конкур-
сов. Конечно, девочке было бы слож-
но достичь таких результатов без под-
держки семьи. Анна Сергеевна, мама 
Зарины, несколько раз в неделю возит 
дочку за шесть остановок от дома в дет-
скую школу искусств № 4, дожидается 
окончания занятий и увозит обратно. 
Дома помогает с занятиями. Опыт ра-
боты с талантливым ребёнком у жен-
щины уже имеется. Её старший сын 
также учился музыке, затем поступил в 
один из московских колледжей на спе-
циальность «актёр мюзикла» и связал 
жизнь с творчеством.

«В шесть с половиной лет я привела 
её в школу искусств. Просто по наитию 
приехали и решили сначала на синте-
затор пойти, потом добавили форте-
пьяно. Попался очень хороший педагог. 
Нам так повезло случайно. Мы даже не 
знали, к кому запишут, ни с кем не сове-
товались. Сейчас ездим три раза в неде-
лю. Я считаю, что всё можно успеть при 
желании», – уверена Анна Алиева.

Семейный праздник
Зрительный зал Филармонии Куз-

басса был заполнен родными и близ-
кими юных выступающих. Поддержать 
своих звёздочек пришли не только 
мамы и папы, но и представители стар-
шего поколения. У Ольги Ивановны и 
Михаила Владимировича Тербиных 
выступали сразу две внучки. Поэто-
му дедушка гордо нёс два букета цве-
тов. Девочки занимаются в балетной 
студии «Вдохновение» детской школы 
искусств № 14. Талантливые балерины 
даже участвовали в мюзикле «Щелкун-
чик и Мышиный король», который по-
ставили в Музыкальном театре Кузбас-
са имени А. Боброва.

«Мы стараемся не пропускать ни од-
ного выступления внучек. Рады видеть, 
как у них замечательно всё получается. 
Уверены, что это полезно не только для 
их физического развития. Даже если 
они не свяжут жизнь с танцами, навы-
ки дисциплины, которые они получили 
во время занятий, пригодятся в любой 
сфере», – уверена чета Тербиных.

Всего в Кемерове работает 12 школ 
дополнительного образования культу-
ры, осуществляющих предпрофессио-
нальную подготовку и реализующих об-
щеразвивающие программы. Основам 
хореографии, музыкального, инстру-
ментального, вокального, театрального 
и изобразительного искусств обучают-
ся более 9,5 тысячи юных кемеровчан.

Светлана Булаева.
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// будем здоровы

Вакцина от полиомиелита –  
защита на всю жизнь!

– Анна, расскажите подробнее про 
вакцины от полиомиелита.

– В настоящее время есть два типа вак-
цин от полиомиелита: живая (каплями в 
рот) и неживая, инактивированная, она 
вводится уколом внутримышечно. В неко-
торых странах продолжают пользовать-
ся только живой вакциной, причём защи-
щают в первые же недели жизни. Это те 
страны, где ещё есть вспышки инфекции. 
А в некоторых – полностью отказались 
от живой вакцины и прививают только 
инактивированной. В Календаре вакцина-
ции Российской Федерации сочетают два 
типа вакцин: первые три вакцинации про-
водятся инактивированной, как и первая 
ревакцинация, последующие две – живой 
(или в её отсутствие инактивированной). 
Начинают вакцинацию в нашей стране в 
3 месяца. Сейчас есть комбинированная 
вакцина «Пентаксим», которая позволяет 
сразу безболезненно, без нескольких уко-
лов, защитить ребенка от коклюша, диф-
терии, столбняка, полиомиелита и гемо-
фильной инфекции. 

– Не много ли сразу – пять вакцин в 
одном шприце?

– Нет, отнюдь не много, по количеству 
антигенов это в несколько десятков раз 
меньше, чем в советской АКДС, которой 
прививали всех до начала XXI века и до 
сих пор иногда прививают.

– Почему же полиомиелит делают 
уколом? Проще же в рот капнуть? 

– Из-за низкого, но всё же существую-
щего риска, что от живой вакцины неко-
торые дети (обычно имеющие какие-то 
дефекты иммунной системы) могут забо-
леть. Шанс – один на миллион. Но чтобы 
его избежать, есть ряд правил: сначала 
создают надёжную защиту инактивиро-
ванной вакциной, потом уже можно при-
менить и капли (иногда даже после треть- 
его инактивированного полиомиелита 
делают ревакцинацию каплями, это без-
опасно). Случаев, когда привитый инак-
тивированной вакциной по полной схе-
ме заболел вакцинассоциированным 
полиомиелитом от живой вакцины, в 
мире нет. 

Ещё для снижения рисков распростра-
нения вакцинассоциированного полиоми-
елита (который могут выделять с калом 
привитые капельками дети вплоть до 60 
дней от прививки) ограничивают контак-
ты непривитых и привитых менее чем тре-
мя дозами полиомиелита детей. В детских 
садах не редкость, что переводят неприви-
тых детей в другую группу, чтобы они два 
месяца не контактировали с привитыми. 
То же самое правило действует для школ, 
детских лагерей, стационаров. И изолиру-
ют именно непривитых, это прописано в 
санитарных нормах и правилах, которые 
обязательны для соблюдения. 

– Кого ещё от живой вакцины обе-
регаем?

– Новорождённых. Если в семье есть 
ребёнок, ещё не получивший две при-
вивки полио, его старшего брата или се-
стру, которым по сроку пора привиться, 
прививают не живой, а инактивирован-
ной вакциной. Также если мама должна 
родить в ближайшие месяц-два, старше-
му ребёнку вводим инактивированную 
вакцину. Если нет возможности привить 
инактивированной, дожидаются, пока 
малыш подрастёт и получит вакцины по 
возрасту, и прививаем старшего. 

В детских садах есть порочная и юри-
дически не обоснованная практика, когда 
детей не хотят выводить из группы и пи-
шут расписку, что, мол, уведомлены о ри-
сках, не против. Это никак не избавляет 
от ответственности руководство органи-
зации в неприятной ситуации. Да, конеч-
но, эти ситуации почти не встречаются. 
Вероятность получить такой вирус 1 на 
250 тысяч для совсем не привитых и ещё 

ниже, если есть хотя бы одна прививка от 
полио в жизни. 

Как педиатр и мама, я всегда поддер-
живаю вакцинацию, и мне сложно понять 
людей, которые, основываясь лишь на 
страхах и антипрививочных мифах, от-
казываются от защиты. Такие мифы ча-
сто поддерживаются в чьих-то интересах, 
а страхи и низкий уровень медицинско-
го образования у населения – плодотвор-
ная почва. Прививайте детей вовремя, не 
бойтесь живой вакцины у привитых ра-
нее неживой вакциной детей. И помни-
те: если вы пропустили вакцинацию, это 
не значит, что она теперь недействитель-
на, мы спокойно продолжаем с того места, 
где остановились. Конечно, бережно хра-
ните прививочные сертификаты членов 
семьи! Это документ, нужный любому че-
ловеку от мала до велика!

НАША СПРАВКА

Полиомиелит – острое, крайне кон-
тагиозное инфекционное заболе-
вание, обусловленное поражением 
спинного мозга полиовирусом. За-
ражение может произойти воздуш-
но-капельным путем, но чаще – при 
попадании вируса в рот через воду, 
руки, различные предметы (быто-
вые, детские игрушки), загрязнён-
ные фекалиями человека, выделя-
ющего полиомиелит, а также через 
продукты питания, плохо промы-
тые сухофрукты. Причём могут 
заболеть и взрослые. Клинически 
полиомиелит проявляется повы-
шением температуры, головными 
и мышечными болями с последую-
щим развитием параличей. Пара-
личи при полиомиелите носят необ-
ратимый характер. В 30 процентах 
случаев полиомиелит заканчивает-
ся инвалидностью, в 10 процентах – 
наступает смерть из-за паралича 
дыхательных мышц.

// не пропустите

УДИВИТЕЛЬНАЯ ИСТОРИЯ  
ПРО ДЕВОЧКУ ЖЕНЮ
25 ЯНВАРЯ КЕМЕРОВСКИЙ ТЕАТР ДЛЯ ДЕТЕЙ  
И МОЛОДЁЖИ ПРИГЛАШАЕТ НА СПЕКТАКЛЬ  
ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ – «ЦВЕТИК-СЕМИЦВЕТИК» (0+). 
РЕЖИССЁР-ПОСТАНОВЩИК – ИРИНА ЛАТЫННИКОВА.

Озорной спектакль «Цветик-семицветик» по одноимён-
ной сказке Валентина Катаева предлагает зрителю удиви-

тельную историю, которая произошла с девочкой Женей. 
Волшебный цветок, лепестки которого выполняют любое 
желание, поможет понять, что такое настоящее чудо, на-
стоящее счастье. Ни путешествие на Северный полюс и 
счастливое возвращение оттуда, ни огромная гора игру-
шек, ни новенький велосипед не смогли дать столько сча-
стья, сколько возможность спасти мальчика от тяжёлой не-
излечимой болезни.

СЧАСТЬЕ РЯДОМ!
25 ЯНВАРЯ В ПРОКОПЬЕВСКОМ ДРАМТЕАТРЕ  
ПОКАЖУТ МУЗЫКАЛЬНУЮ СКАЗКУ  
ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ  
«МУЗЫКАНТЫ ПО ДОРОГЕ В БРЕМЕН» (0+).

Режиссёр-постановщик спектакля – Анна Башенкова, ху-
дожник-постановщик – Алина Алимова, композитор – Ро-
ман Сарнацкий, хореограф – Марина Яшина.
В одном далёком-далёком королевстве жили четыре вер-
ных друга – Кот, Петух, Осёл и Пёс. Каждый из них мечтал 
о лучшей жизни, полной радости и веселья. Однажды они 
услышали легенду о прекрасном городе под названием 
Бремен, в котором исполняются мечты, все жители счаст-
ливы и живут в мире и согласии. Друзья отправились на 
поиски счастья и этого города…
Весёлая, добрая, музыкальная история о том, что важные 
вещи находятся ближе, чем мы думаем. Счастье не в том, 
куда ты идёшь, а в том, кто рядом с тобой. Дружба, любовь 
и умение наслаждаться каждым моментом – это настоя-
щее сокровище.

ПРИКЛЮЧЕНИЯ ПОРОСЯТ
В ТЕАТРЕ КУКОЛ КУЗБАССА ИМЕНИ АРКАДИЯ  
ГАЙДАРА 25 ЯНВАРЯ – «ТРИ ПОРОСЁНКА» (0+)
Эта весёлая сказка про братьев-поросят известна даже са-
мым маленьким детям. Автор пьесы в давно знакомый сю-
жет поселил двух забавных охотников, которые пытаются 
поймать волка, сбежавшего из зоопарка. Обезоруживают 
же серого злодея, мешающего их счастливой, беззабот-
ной жизни, ловкие и неунывающие три братца-поросёнка. 
Спектакль стилизован под старую добрую Англию. Поро-
сята, охотники и даже волк – настоящие джентльмены, в 
качестве музыкального оформления использована музыка 
из фильма «Приключения Шерлока Холмса и доктора Ват-
сона».

Полосу подготовила Анна Тимощук.

Вакцинация от полиомиелита началась несколько десяти-
летий назад. И сейчас он знаком большинству россиян лишь 
понаслышке. Это тяжёлое вирусное заболевание, которое 
при эпидемиях приводило к массовой инвалидизации и ги-
бели детей. Вакцинация остановила этот вал и дала возмож-
ность жить без хлопот по сравнению с тем, что было в на-
чале XX века. Подробнее о важности вакцинации для наших 
детей говорим сегодня с постоянным экспертом «Детской 
комнаты» – кемеровским педиатром Анной Ганиной.
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// память // спринт-новости

Болельщики  
носили на руках

ХОККЕЙ  
С МЯЧОМ
На этой неделе в Нижнем 
Новгороде состоится турнир 
с участием двух сборных 
России и местного «Старта».

В пятницу, 24 января, на стади-
оне «Труд» сыграют «Россия-2» и 
«Старт», на следующий день – две 
сборные, 26 января – «Россия-1» и 
«Старт».

Турнир увенчает тренировоч-
ный сбор национальной команды. 
На сбор вызвали 33 хоккеиста из 
семи клубов суперлиги, в том числе 
десять из кемеровского «Кузбасса».

В первой сборной страны 
сыграют защитники Артём Бутенко, 
полузащитники Янис Бефус, Илья 
Бондин, Артём Репях, нападаю-
щие Роман Дарковский и Никита 
Иванов, во второй – вратари Артём 
Катаев, Айдар Нестеров, защитник 
Владислав Буркин, нападающий 
Владимир Михальченко. Первой 
сборной России руководит главный 
тренер «Кузбасса» Ильяс Хандаев, 
второй – Иван Максимов («Водник», 
Архангельск).

Чемпионат страны возобно-
вится 30 января: «Кузбасс» в ранге 
лидера суперлиги встретится в 
Кирове с «Родиной», а 2 февраля 
сойдётся в Москве с «Динамо».

 

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
В пятницу, 24 января, ново-
кузнецкий «Металлург» 
встречей с АКМ из Туль-
ской области завершает 
четырёхматчевую домаш-
нюю сессию в чемпионате 
Всероссийской хоккейной 
лиги. На лёд Арены имени 
Короленко команды выйдут 
в 19:00. Цена билетов – от 
200 до 1 тыс. рублей.

В первом домашнем матче но-
вого года «сталевары» уступили 18 
января клубу «Торпедо-Горький» 
из Нижнего Новгорода (3:4, по бул-
литам). В минувший понедельник 
«Металлург» одолел «Рязань-ВДВ» 

– 2:1 (шайбы забросили Максим 
Казаков и Дмитрий Овчинников).

После этой победы команда 
Андрея Лунёва поднялась на пятое 
место в таблице ВХЛ, заработав 
62 очка в 43 матчах (без учёта 
вчерашней встречи с воскресен-
ским «Химиком»). Новокузнечанин 
Максим Минеев признан лучшим 
защитником лиги по итогам 19-й 
игровой недели.

В квартете лидеров ВХЛ – «Ди-
намо» (Санкт-Петербург), «Горняк-
УГМК» (Верхняя Пышма), «Торпе-
до-Горький» и тюменский «Рубин».

 

ВОЛЕЙБОЛ
В воскресенье, 26 января, 
кемеровский «Кузбасс» в 
очередном туре мужского 
чемпионата России примет 
«Зенит» (Санкт-Петербург). 
Матч в спорткомплексе 
«Арена» начнётся в 17:00. 
Цена билетов – 300–750 
рублей.

В предыдущем туре коллектив 
главного тренера Сергея Троцко-
го проиграл 17 января в Москве 
«Динамо» – 1:3 (22:25, 18:25, 25:23, 
16:25). Лучшие бомбардиры в 
составе гостей – капитан команды 
Роман Пакшин (17 очков), Кирилл 
Супрунов (14) и Александр Маркин 
(10).

«Кузбасс» обосновался на 
десятой строчке таблицы суперли-
ги, имея в активе восемь побед в 
20 матчах. Питерский «Зенит» под 
руководством Владимира Алекно 
одержал 12 побед кряду и взлетел 
на второе место.

Вадим Антонов.

Шутник, балагур и в доску свой для 
друзей Серёга ТОпор, бесспорно, был 
душой той фантастической шахтёрской 
команды, побеждавшей даже питер-
ский «Зенит» и столичный ЦСКА. Спу-
стя 30 лет эти успехи кажутся совер-
шенно невероятными. Спасибо «Заре» 
и лично моему другу Сергею Топорову 
за футбольную сказку, которая навсегда 
останется с нами.

Золотые страницы 
Нет, наверное, больше в России ко-

манд, кроме нашей «Зари», имеющих 
положительный баланс встреч с пи-
терским «Зенитом» и ЦСКА. Пусть си-
бирский клуб давно не играет в нацио-
нальных чемпионатах, но статистика 
помнит всё.

Заглянем в 1994-й и 1995-й. «Заря» 
трижды под руководством тренера 
Сергея Васютина побеждала «Зенит» 
(дома – 2:0, 3:2 и в Санкт-Петербурге – 
1:0) и лишь раз уступила в гостях (0:2). 

Перенесёмся в 1997-й. «Заря» в Мо-
скве на стадионе «Динамо» в серии пе-
нальти выбила в 1/8 финала Кубка Рос-
сии легендарный ЦСКА. Лидер атак 
кузбасского клуба Сергей Топоров за-
бивал и питерцам (трижды!), и армей-
цам. Да каких только вратарей он не 
огорчал, когда был в ударе, на кураже, в 
идеальной спортивной форме.  

Отказал «Спартаку»
Стоит ли углубляться в справочники, 

когда хочется помянуть добрым словом 
товарища, который ушёл из жизни так 
рано? Но ведь дела красноречивее слов. 
Например, если речь об Алексее Леоно-
ве, обязательно вспомним про первый в 
мире выход в открытый космос, если о 
Виталии Раздаеве – никогда не забудем 
его пять голов (пятый судьи не засчита-
ли) в ворота столичного «Спартака».

Сергей Топоров вошёл в историю 
отечественного и кузбасского спорта 
не только как обидчик ЦСКА и «Зени-
та» и бомбардир, забивший 100 голов 
в первой лиге. Внимание, кто не знает! 
Ради интересов глубоко провинциаль-
ной «Зари» он отказался от перехода в 
московский «Спартак» тренера Олега 

Романцева, самый титулованный клуб 
страны. 

Васютин попросил Топорова остать-
ся в Ленинске в трудный для команды 
момент, и тот остался. Более того, ни 
разу Серёга не сетовал по этому поводу, 
по крайней мере, в разговорах со мной, 
ни во время футбольной карьеры, ни 
после. Никогда. В отличие от Сергея Ва-
сютина, который до сих пор переживает, 
что не отправил ученика в «Спартак»: 
«Глядишь, Топор реализовал бы исклю-
чительный свой футбольный талант в 
полной мере». Он ведь был для него как 
сын. 

Слаломный дриблинг
Конечно, Топоров – уникальный 

самородок, который, пройдя огранку 
«Зари», сверкнул очень ярко на фут-
больном небосклоне страны. Да, не ат-
лант, поражавший статью и мускула-
турой, но были у Сергея и прекрасное 
голевое чутьё, и спортивный харак-
тер, и кроссы он бегал (чёртов тест Ку-
пера) – на зависть легкоатлетам. А как 
же ловко он управлялся с мячом, ког-
да закладывал слаломный дриблинг 
в чужой штрафной. Не дриблинг, а за-
жигательный танец в его исполнении – 
лезгинка и бразильская самба в одном 
стакане. 

Помню: на тренировочных сборах 
«Зари» в Геленджике Топор в «двусто-
ронке» «накрутил» восьмерых оппо-
нентов, да ещё и «голешник» вкатил. И 
помню реакцию «обведённых» небри-
тых мужчин: дружные аплодисменты 
тому, кто их только что обыграл, как 
мальчишек.

Отлично помню и нашу первую 
встречу, кажется, в 1990-м или чуть 
раньше, когда Сергей только приехал в 
Ленинск-Кузнецкое училище олимпий-
ского резерва из родного Прокопьев-
ска, длинноволосый, стеснительный, в 
стареньком свитерке и немодных стоп-
танных туфлях. Он быстро освоился в 
коллективе (стоило Сергею улыбнуть-
ся, как он располагал к себе навсегда) 
и стал закадычным другом для каждо-
го одноклубника, с которыми поддер-
живал добрые отношения, как стало по-
нятно теперь, до конца. 

Заоблачная «Заря»
Только раз в разговоре со мной за 35 

лет знакомства вечно улыбчивый Топо-
ров здорово осерчал, и причина была 
весомой. В одной сибирской книге про 
футболистов Сергея назвали Юрой. Я 
в переписке, как это принято у «зарин-
цев», слегка «подтравил» Топора: «Ну 
что, Юрась, трудно войти в историю?» 
Как же он сетовал тогда непечатно на 
авторов книги. 

В глазах журналистов ему хотелось 
выглядеть солидно и весомо (а кому, 
скажите, не хочется?), поэтому во вре-
мя любого интервью Серёга, помню, с 
самым серьёзным видом старался ум-
ничать, но едва камера или диктофон 
выключались, как он становился преж-
ним: смешливым, абсолютно откры-
тым, душевным, простым и понятным. 

Не забыть теперь и финальное его 
поздравление с днём рождения 23 дека-
бря 2024-го. Мы родились в один день 
с разницей в год. Сергей отправил мне 
сообщение из Анапы, где жил в послед-
нее время и тренировал пацанов, а че-
рез три дня скоропостижно умер.

Кончился его незабываемый танец, 
и зябко стало на душе всем «заринцам», 
и соболезнования самим себе ничего 
тут не изменят. Уже покинули этот мир 
прекрасные игроки того бесконечно 
дружного и самобытного коллектива – 
Вадим Баженов, Сергей Лемешко, Дми-
трий Сербин, Валерий Лянге, теперь 
вот Серёга Топоров. Заоблачная «Заря». 

Руслан Карманов, 
воспитанник «Зари»  

(Ленинск-Кузнецкий).

Сергей Топоров – один из лучших бомбардиров первенств 
России по футболу в первой лиге. Уроженец Прокопьев-
ска блистал в «Заре» (Ленинск-Кузнецкий), которую  
в 1990-х годах называли «сибирским «Спартаком».  
Топоров прожил всего 53 года, но оставил яркий след  
в памяти кузбасских болельщиков. Они буквально носили 
его на руках. 

 // личное дело

ТОПОРОВ Сергей Юрьевич 
Родился 23 декабря 1971 года в Прокопьевске.
Футбольные азы осваивал в родном городе, играл в местной 
команде «Мотор». В 1990–1997 годах выступал за «Шахтёр»-
«Зарю» (Ленинск-Кузнецкий). В 1995-м признан лучшим фут-
болистом первой лиги первенства России по версии газеты 
«Спорт-экспресс». В 1996-м «Заря», где партнёром Сергея То-
порова был будущий капитан сборной России Алексей Смер-
тин, заняла шестое место в первом дивизионе – лучший ре-
зультат в истории кузбасского футбола. Выступал за «Иртыш» 
(Омск), «Газовик-Газпром» (Ижевск), «Тобол» (Курган). Закон-
чил карьеру в «Заре» в 2005 году. 

В послужном списке бомбардира – 100 голов в первой лиге 
(шестой результат в истории подэлитного дивизиона). В пер-
венствах России провёл 413 матчей, забил 139 мячей.  
По завершении карьеры – тренер школы «Иртыш». С 2010 года 

– тренер ФК «Кузбасс» (Кемерово). В 2012–2017 годах работал 
главным тренером ФК «Распадская» (Междуреченск). Под ру-
ководством Топорова «Распадская» выиграла чемпионат Сиби-
ри – 2013, завоевала Кубок Сибири – 2015, серебряные медали 
чемпионатов Сибири –2014–2016. 
В последние годы жизни – тренер-преподаватель по футболу 
в ДЮСШ «Олимп» (Анапа). 
Скоропостижно умер 26 декабря 2024 года. 
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 Фото Ангелины Барышниковой.

Сибирь лучше юга
Массовый подсчёт пернатых, 

которые остались зимовать на 
кузбасских водоёмах, прошёл в 
крещенские праздники. Основная 
встреча была в Кемерове в город-
ском парке «Антошка» и собрала 
более 500 участников, среди ко-
торых – 35 коллективов школь-
ников, семьи кемеровчан с детьми 
и просто орнитологи-любители. 

Всероссийская инициати-
ва уже стала традиционной: в 
Кузбассе уток считают больше 
10 лет, а в некоторых регионах 
страны акция проводится более 
25 лет. У нас в области зимую-
щие птицы раньше были редко-
стью, теперь же утки и другие 
водоплавающие чаще не улета-
ют в холодный период в южные 
края, а остаются на привычной 
территории обитания. 

«В 60-х годах прошлого века 
с развитием промышленности в 
регионе стали появляться тех-
ногенные водоёмы. Они ока-
зались пригодными для жиз-
ни водоплавающих, так как там 
развилась своя экосистема, по-
явилась еда для птиц, а зимой 
из-за постоянных сбросов воды 
поверхность не покрывалась 
льдом. Кряквы, гоголи, большие 
крохали и даже иногда серые 
цапли стали отдавать предпо-
чтение зимовкам в Сибири, ведь 
перелёты на южные территории 
требуют больших усилий. Да и 
не всегда в тёплых краях удаёт-
ся найти подходящие условия. 
А дома есть и открытая вода, и 
еда. Холода утки не боятся, по-
тому что у них есть несколько 
механизмов, чтобы переносить 
мороз», – рассказала Елена Ра-
достева, региональный коор-
динатор Всероссийской акции 
«Серая Шейка» в Кузбассе, пе-
дагог-организатор Дворца твор-
чества детей и молодёжи Ленин-
ского района г. Кемерово. 

Когда же люди заметили зи-
мующих птиц, начали их под-
кармливать, по большей части 
хлебом. Утки поняли, что голод-
ными здесь не останутся кругло-
годично, поэтому уже много лет 
зимуют в Сибири, размножаясь 
с каждым годом. А жители те-
перь считают их, чтобы просле-
дить за развитием популяции и 
экологической обстановкой.

Птичья столовая
В Кемерове основным местом 

обитания уток стала река Иски-
тимка, превратившись в птичью 
столовую не только для водо-
плавающих, но и для более при-
вычных нам голубей и воробьёв. 
Здесь утки чаще всего собира-
ются крупными стаями, пото-
му что всегда есть открытая по-
лынья. А если река замерзает, то 
сотрудники МЧС прорубают лёд, 
чтобы птицы могли добыть себе 
пропитание. 

Основной рацион крякв – раз-
личные водоросли, ряска и в не-
большом количестве мелкие во-
дные беспозвоночные, потому и 
важно, чтобы вода не замерза-
ла. Но еду несут и местные жи-
тели, и приезжие гости, которые 
спешат понаблюдать за птицами 
в свободное время – утки сегод-
ня стали городским украшением. 
Каждый приходит с угощением: 
хлебом, отварными овощами и 
запаренным овсом. Правда, бе-
лые булки – такое же лакомство 
для водоплавающих, как конфе-
та для ребёнка: вкусно, но много 
есть нельзя.

«В наши сибирские зимы 
кряквам нельзя прожить без 

подкормки, поэтому кормление 
птиц – это не просто развлече-
ние, а доброе дело. Но приходить 
к уткам только с хлебом непра-
вильно. Для их пищеварения это 
вредно. Ржаной хлеб вообще ка-
тегорически нельзя давать пти-
цам, как и печенюшки с чипсами. 
Лучше отварить и потереть мор-
ковь или свёклу, нарезать пекин-
скую капусту, запарить овёс», – 
посоветовала Елена Радостева.

По словам представителей 
научного сообщества региона, 
увеличение количества уток в 
черте города – это заслуга мест-
ных жителей, которые бережно 
относятся к пернатым и забот-
ливо подкармливают их зимой. 
Такое отношение к крякающим 
соседям важно сохранить и в по-
следующих поколениях кузбас-
совцев, чтобы количество уток в 
городах только росло.

А у вас сколько уток?
Считать птиц зимой проще 

оттого, что все они находятся 
примерно в одном месте: возле 
открытой части водоёма. Обыч-
но в день акции стояли моро-
зы и справиться с этой задачей 
было несложно, так как полынья 
была небольшой. В этом же году 

участникам пришлось разыски-
вать уток на большей террито-
рии оттаявших водоёмов. 

В Кемерове организатором ак-
ции выступил Дворец творчества 
детей и молодёжи. Горожане счи-
тали птиц на пяти точках: в парке 
«Антошка», в двух запрудах ру-
чья Суховского на ФПК, на реке 
Евсеевке (в начале улицы Ини-
циативной, Кировский район) 
и в полынье Томи ниже ГРЭС. В 
Новокузнецке на учёт пригласи-
ла Станция юных натуралистов. 
Новокузнечане традиционно 
вышли на набережную реки Абы. 

«В нашем регионе акция носит 
больше просветительский ха-
рактер, чем исследовательский, 

– подчеркнула Елена Радостева. – 
Мы привлекаем к участию боль-
шое количество школьников. 
Акция даже включена во Всерос-
сийский сводный календарный 
план мероприятий Министер-
ства просвещения Российской 
Федерации. Помимо того, что мы 
считаем птиц, педагоги расска-
зывают детям об особенностях 
жизни зимующих водоплаваю-
щих, напоминают о правилах их 
кормления. Так мы закладываем 
молодёжи и всем жителям Куз-
басса мысль о том, что нужно бе-
речь окружающую нас природу и 
видеть в ней много удивительно-
го и прекрасного».

На сегодняшний день участ-
ники акции насчитали 1 470 го-
родских уток в Новокузнецке, где 
по сравнению с прошлым годом 

их количество увеличилось на 
полторы сотни. Здесь популяция 
крякв старше кемеровской и поч-
ти вдвое больше. Также наблю-
датели заметили гоголя, большо-
го крохаля и оляпку. В Кемерове 
уток оказалось почти 800, при-
мерно такое же количество лю-
бители птиц насчитали и в про-
шлом году. Эти цифры ещё не 
итоговые, ведь данные по под-
счёту водоплавающих прини-
маются до конца января. А вы-
яснить точное число зимующих 
пернатых в регионе не получит-
ся, потому что большое количе-
ство водоёмов, которые не за-
мерзают в холода и привлекают 
водоплавающих птиц, находят-
ся за городской чертой. Туда ор-
ганизаторам акции в Кузбассе, к 
сожалению, не удаётся добрать-
ся по снегу или из-за ограждений, 
поэтому эти птицы не учитыва-
ются при общем подсчёте.

«Мы призываем всех кузбас-
совцев поучаствовать в акции. 
Особенно обращаемся к жите-
лям малых городов и сёл, от-
далённых территорий, где не 
проводятся массовые встречи 
орнитологов-любителей. Даже 
отсутствие птиц на водоёмах, 
которые не замерзают зимой, 
для нас будет значимым резуль-
татом. Точно знаем, что на бе-
ловских и калтанских водоёмах 
есть полынья зимой, но отту-
да данных нам пока не поступа-
ет, – отметила Елена Радосте-
ва. – Причём ищем мы не только 
уток. Например, в Мариинском 
районе нам сообщили о зимовке 
оляпки, а в Новокузнецком рай-
оне помимо 20 крякв насчитали 
больше 70 гоголей и несколько 
десятков крохалей».

Стать участником акции мо-
жет каждый. Для этого необходи-
мо посчитать птиц на известном 
вам водоёме, сфотографировать 
место обитания. Данные нужно 
передать в электронном виде до 
конца января, заполнив форму 
по ссылке в QR-коде.

Евгения Близникова.

Пусть уток будет больше!
В конце прошлого века соседями кузбассовцев стали дикие утки, и их по-
пуляция с каждым годом увеличивается. Следить за этими птицами любят 
все жители Кемерова, Новокузнецка и других территорий региона. А уже 
несколько лет подряд существует традиция в январе считать зимующих 
водоплавающих птиц в рамках Всероссийской акции «Серая Шейка».

Данные о количестве уток  
на территории конкретного  

водоёма можно передать  
по ссылке до конца января.

 Фото Елены Радостевой.

 В акции в Кемерове приняли участие более 500 человек.

// кстати

В этом году кемеровскому от-
делению Союза охраны птиц 
России исполнилось пять лет. 
Наши орнитологи ведут актив-
ную работу и считают не только 
уток и зимующих птиц. Каждую 
весну любители живой при-
роды устраивают «Соловьиные 
вечера», где считают певчих, 
записывая на диктофон голоса 
обнаруженных особей. 
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// анонс

  Фото ГУ МВД по Кузбассу.

Мариам Мерабова –  
на сцене Театра драмы 
Кузбасса 
12 февраля в 18:30  
на Большой сцене  
Театра драмы  
Кузбасса имени 
А. В. Луначарского  
Мариам Мерабова  
совместно  
с «Новым Кузнецким 
биг-бендом», коллек-
тивом Губернаторского 
джаз-клуба «Геликон», 
представит концертную 
программу  
«Всё будет джаз».

Мариам Мерабова – певица без-
граничных вокальных возможно-
стей. Участница телевизионных 
шоу «Голос», «Точь-в-точь», «Три 
аккорда» запомнилась зрителям мощной энергетикой, сценическим обаянием и яр-
ким разнообразным репертуаром. Она всегда увлекает меломанов в зале и партнёров 
по сцене в головокружительный водоворот эмоций.

Мариам – не только джазовая исполнительница с незабываемым тембром голоса 
и драматическим талантом, она ещё и замечательный поэт.

Концертная программа «Всё будет джаз» – настоящее событие для поклонников 
эстрадной музыки, соула, джаза и истинное наслаждение для любящих сердец.

Приобрести билеты можно в кассе театра  
и на сайте kemdrama.ru. 

// к власти с вопросом // правопорядок

Справились с задачей на отлично
Уважаемые кузбассовцы!  
С 27 по 31 января 2025 года вы можете 
обратиться к заместителю губернатора 
Кузбасса, руководителям исполнитель-
ных органов Кемеровской области –  
Кузбасса по телефонам прямой линии:
27 января (понедельник) – Полещук Яна 
Петровна – начальник управления ЗАГС 
Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-69-17  
(с 15 до 16 часов).
28 января (вторник) – Старосвет Леонид 
Владимирович – заместитель губернатора 
Кузбасса (по промышленности, транспорту и 
цифровизации), тел. 8 (3842) 58-78-61  
(с 14 до 15 часов).
30 января (четверг) – Казаченко Ольга 
Алексеевна – председатель Комитета  
по управлению государственным имуще-
ством Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-53-30  
(с 14 до 16 часов);

– Ярополова Татьяна Алексеевна – на-
чальник главного управления архитектуры и 
градостроительства Кузбасса, тел. 8 (3842) 
36-41-37 (с 15 до 17 часов).
31 января (пятница) – Токарев Олег  
Сергеевич – министр угольной промыш-
ленности Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-21-08 
(с 15 до 17 часов). 

Внимание! Возможны изменения даты и 
времени проведения прямых линий, с акту-
альной информацией можно ознакомиться 
на официальном сайте администрации 
правительства Кузбасса (www.ako.ru) в 
разделе «Все новости», в социальных сетях 
«Одноклассники» и «ВКонтакте» в аккаунте 
«Кемеровская область – Кузбасс», мессен-
джерах Telegram, Viber, «Яндекс» на канале 
«Кузбасс. Официально».

Ежедневно, кроме выходных и празднич-
ных дней, с 8:30 до 17:30 работает телефон 
обращений к губернатору Кузбасса:  
8 (3842) 58-41-97.

В предстоящие дни Кузбасс ока-
жется во власти морозов.

Вчерашняя метель стихает, и ей на 
смену пришло похолодание. Как от-
метили в Кемеровском гидрометцен-
тре, температура понизится до минус 
30 градусов, местами – ниже. Будет 

облачно с прояснениями, местами 
еще пройдёт небольшой снег, метели. 
На дорогах – гололедица.

Но более всего метеочувствитель-
ные жители могут почувствовать рез-
кий перепад атмосферного давления. 
Как отмечает начальник отдела Кеме-

ровского гидрометцентра Наталья По-
луэктова, оно вырастет с 995 до 1 047 
гПа (гектопаскалей). Поэтому нужно 
быть внимательным к своему здоровью.

Пятница станет самым холодным 
днём, но потом начнётся потепление.

Оксана Панарина.

Сводный отряд кузбасской поли-
ции вернулся из служебной ко-

мандировки в Херсонскую область.
Вчера на железнодорожном вок-

зале в городе Тайга торжественно 
встретили кузбасских стражей пра-
вопорядка начальник ГУ МВД Рос-
сии по Кузбассу генерал-лейтенант 
полиции Геннадий Корниенко, а 
также родные и близкие.

Как отметила пресс-служба ве-
домства, на протяжении четырёх 
месяцев сотрудники органов вну-
тренних дел Кузбасса выполняли 
служебные задачи на территории 
Херсонской области. Начальник 
управления поздравил сотрудни-
ков с возвращением и поблагодарил 
за выполнение служебных обязан-
ностей на высоком профессиональ-
ном уровне. «Вы с честью и досто-
инством несли службу в особых 
условиях. 2025 год объявлен пре-
зидентом Российской Федерации 
Владимиром Путиным Годом за-

щитника Отечества, и я уверен, что 
каждый из вас достоин этого высо-
кого звания», – отметил Геннадий 
Корниенко.

За проявленные мужество и 
профессионализм он вручил отли-
чившимся бойцам государствен-
ные и ведомственные медали, 

почётные грамоты и благодар-
ственные письма.

Полицейских ждёт отдых и реа-
билитация, после чего они присту-
пят к выполнению профессиональ-
ных обязанностей на территории 
Кузбасса.

Вера Скворцова.

// прогноз

Погодные качели




